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Камень соприкосновения
Киев и Донбасс сохраняют шансы на развод войск

Екатерина Постникова,  
Алексей Забродин, Татьяна Байкова

Очередное заседание контакт-
ной группы, которое состоялось 

в Минске 15 октября, не привело к кон-
кретным результатам. Предполагалось, 
что Киев и представители Донецкой 
и Луганской народных республик со-
гласуют разведение сил и средств 
в районе населённых пунктов Петров-
ское и Золотое, однако этого не прои-
зошло. Вместе с тем, как заявил «Извес-
тиям» глава МИД ЛНР Влади слав 
Дейнего, не исключено, что вопрос 
будет решён до 29 октября — имен-
но тогда пройдёт следующая встреча 
контактной группы. По словам источ-
ников «Известий», близких к перего-
ворному процессу, стороны не смог-
ли согласовать новую дату отвода 
войск из-за неспособности Киева га-
рантировать выполнение договорён-
ностей, однако разведение всё равно 

может состояться в ближайшие неде-
ли. Как пояснили опрошенные «Извес-
тиями» эксперты, эта проблема ставит 
под угрозу проведение «нормандско-
го саммита».

�� ПОКА БЕЗ ДАТЫ

Стороны не смогли договориться о де-
талях процесса разведения в Петров-
ском и Золотом, поэтому Киев и рес-
публики Донбасса и не согласовали 
новую дату отвода войск. Об этом 
«Известиям» рассказал глава МИД 
ЛНР Владислав Дейнего.

— Мы не смогли достичь консенсу-
са, — заявил луганский дипломат.

При этом Владислав Дейнего 
не подтвердил, что разведение не-
возможно до 29 октября — на эту дату 
назначено новое заседание контакт-
ной группы. Политик призвал «подо-
ждать и не делать оконча-
тельных выводов».
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Продукт второй свежести
На добровольное накопление пенсий пойдут не более 10% россиян

Анна Каледина

Новой пенсионной реформой могут 
заинтересоваться максимум 5–10% 

россиян. Такую оценку перспектив га-
рантированного пенсионного продукта 
(ГПП) специально для «Известий» сдела-
ло Национальное рейтинговое агент-
ство. Эксперты уверены, что он в прин-
ципе не заработает, если граждане 
не переведут свои накопления, которые 
формировали в обязательной пенсион-
ной системе (ОПС). А этого на условиях 
полной добровольности, декларируе-
мой автором проекта — Минфином, они 
в подавляющем большинстве делать 
не будут. Ранее зампред ЦБ Владимир 
Чистюхин заявил, что рассматривается 
механизм полной трансформации ОПС 
в негосударственное пенсионное обес-
печение, чтобы в итоге получилась одна 
общая система. На практике это означа-
ло бы, что накопления граждан долж-
ны перейти в ГПП. Однако в Минфине 
«Известиям» сообщили, что нынешней 
версией проекта такое преобразование 
не предусматривается.

�� ШИЛО НА МЫЛО

В начале сентября Минфин заявил 
о том, что разработал новый законо-
проект с предварительным рабочим 
названием «О гарантированном пен-
сионном продукте» и направил его 
в Минтруд. Правда, пресс-служба 
ведомства в очередной раз заявила 
«Известиям», что документ в Минтруд 
ещё не поступил.

ГПП пришёл на смену индивидуаль-
ному пенсионному капиталу (ИПК), ра-
бота над которым велась с 2016 года. Чем 
различаются две системы с разными аб-

бревиатурами, пока профессионалам 
пенсионного рынка непонятно — про-
екта общественность не видела. Доку-
мент находится ещё в очень сыром виде 
и работа над ним продолжается, расска-

зывают источники «Известий», знако-
мые с ходом подготовки законопроекта. 
Пока рынок ориентируется на те заяв-
ления, которые сделал Минфин в нача-
ле сентября.

В нынешней версии законопроект 
предусматривает исключительно до-
бровольный механизм подключения, 
сообщила ранее пресс-служба финан-
сового ведомства. Также, пообещали 

в Минфине, резервы в ГПП будут га-
рантированы государством, гражда-
не и работодатели, которые участвуют 
в системе, смогут получить 
налоговые льготы. 

Охрана трудна
Из-за травм сотрудников экономика потеряла 1,67 трлн

Анна Ивушкина

П отери российской экономики 
из-за несоблюдения норм охра-

ны труда составили 1,67 трлн рублей, 
или 1,6% ВВП страны. Такие данные 
по итогам прошлого года представле-
ны в материалах ВНИИ труда (подве-
домственное учреждение Минтруда) 
к одному из совещаний, с ними озна-
комились «Известия». Больше одного 
процента ВВП — довольно солидная 
сумма, особенно с учётом выполнения 
президентской задачи по вхождению 
России в число крупнейших экономик 
мира, говорят эксперты. Властям сто-
ит постараться свести такие издержки 
к минимуму, однако достичь нулевого 
уровня будет невозможно.

Под потерями из-за несоблюде-
ния норм охраны труда в основном 
подразумеваются последствия про-
изводственных травм (они могут 
быть получены и по вине работода-
теля, и из-за неосторожности само-
го сотрудника) и плохие условия тру-
да (например, в шумном или душном 
помещении производительность 
большинства людей падает), следу-
ет из материалов института. После 
несчастного случая работник может 
уйти на больничный или даже на пен-
сию, а при вредных или опасных усло-
виях труда сотрудникам положены до-
платы и сокращённый рабочий день.

Связанные с этим расходы и из-
держки несут как сами компании, так 
и государственные социальные струк-
туры. В частности, в прошлом году 

Пенсионный фонд России (ПФР) по-
тратил 898,8 млрд рублей на выпла-
ту досрочных пенсий людям, рабо-
тавшим на вредных производствах, 
а Фонд социального страхования 
(ФСС) выплатил 71,2  млрд рублей 
по страховым случаям (например, 
больничным), указано в материалах 
ВНИИ труда. Как уточнили специалис-

ты института, работодатели потрати-
ли 116,7 млрд рублей на компенсации 
сотрудникам плюс недополучили 
586,4 млрд рублей выручки из-за по-
терь рабочего времени (и, следова-
тельно, снижения производства про-
дукции или услуг).

Суммарно экономические потери, 
связанные с состоянием условий и ох-
раны труда в России, в 2018 году соста-
вили 1,67 трлн рублей, или 1,6% ВВП, 
зак лючили специалисты ВНИИ труда.

В институте оперативно не отве-
тили «Известиям», каков был этот 
показатель в прошлые годы. В Минтру-
де и Роструде воздержались от ком-
ментариев о том, планируют ли ведом-
ства предпринять меры для снижения 
экономических потерь, свя-
занных с условиями работы.

Мир дыму твоему
Электронные сигареты могут признать менее вредными, чем обычные

Евгения Перцева

П роизводителям электронных сига-
рет, вейпов и систем нагревания та-

бака могут дать право писать на упа-
ковках о преимуществах их продукции 
перед табачными изделиями. То есть 
указывать, что она менее вредна, чем 
сигареты. Это следует из концепции 
техрегламента на никотиносодер-
жащие изделия, который разработа-
ли в Евразийской экономической ко-

миссии. Документ есть у «Известий». 
Сейчас производство и оборот этой 
продукции не регулируются ни в Рос-
сии, ни в других странах ЕАЭС, отме-
чают эксперты. В итоге нет запрета 
даже на её продажу несовершенно-
летним — он должен появиться после 
принятия техрегламента. Однако точ-
ных данных о влиянии электронных си-
гарет и устройства айкос на здоровье 
людей пока не существует — исследо-
вания ещё ведутся, сказали «Извести-

ям» в Минсельхозе. В США тем време-
нем планируют запретить электронные 
сигареты со вкусовыми добавками — 
из-за «болезни вейперов», которая 
унесла жизни почти двух десятков че-
ловек.

Евразийская экономическая ко-
миссия (ЕЭК) планирует включить 
никотиносодержащие изделия в пе-
речень продукции, в отношении кото-
рой устанавливаются обя-
зательные требования. 
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ЧИСЛЕННОСТЬ 

ЗАНЯТЫХ В ПРОМПРОИЗ
ВОДСТВЕ, ИДЁТ ОБНОВ
ЛЕНИЕ ОБОРУДОВАНИЯ —  
ЭТО ПРЕДПОСЫЛКИ СНИ
ЖЕНИЯ ИЗДЕРЖЕК

Специальная мониторинговая миссия ОБСЕ уже шестой год отслеживает 
обстановку на линии фронта в Донбассе (на фото — дорога у поселка Петровское)

Убедить работающих перевести свои средства в ГПП будет нелегко
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Известия
Среда, 16 октября 2019

Александр Буланов

Ц еремония прощания с первым чело-
веком, вышедшим в открытый кос-

мос, дважды Героем Советского Союза 
Алексеем Леоновым состоялась 15 ок-
тября. Его похороны прошли в тот же 
день на Федеральном военном мемо-
риальном кладбище в Мытищах. На ме-
роприятии присутствовали родственни-
ки и друзья космонавта, официальные 
лица и коллеги по ракетно-космической 
отрасли. Среди них — первая женщина-
космонавт Валентина Терешкова, дочь 
конструктора Сергея Королёва Наталья, 
исполнительный директора «Роскосмо-
са» Сергей Крикалёв, министр обороны 
РФ Сергей Шойгу, губернатор Москов-
ской области Андрей Воробьёв.

�� ЗАВЕТНОЕ ЖЕЛАНИЕ

Выход Алексея Леонова в открытый 
космос в марте 1965  года доказал, 
что люди могут покидать космиче-
ский корабль во время полёта и ра-
ботать на орбите. Цена эксперимен-

та могла оказаться слишком высокой 
из-за нештатной ситуации, которая за-
ставила первопроходца возвращаться 
на корабль по схеме, которая не отра-
батывалась на предполётных трени-
ровках. Он едва успел закрыть за со-
бой герметичный люк, как в скафандре 
закончился кислород. В этот момент 
космос отпустил Леонова, а восхищён-
ная страна позже встретила его вместе 
с напарником Павлом Беляевым кри-
ками «Ура!» и звёздами Героев Совет-
ского Союза.

Сам Алексей Леонов до конца жиз-
ни не отпускал мечту о космосе. Так 
и не расставшись с ней после своего 
второго полёта в качестве командира 
исторической миссии «Союз» — «Апол-
лон», он продолжал писать картины 
с пейзажами далёких звёздных систем, 
которые только предстоит открыть его 
последователям. Это был великий кос-
монавт и мечтатель.

Хмурым утром 15 октября в траур-
ном зале собрались несколько сотен че-
ловек, которые отдали дань уважения 
ушедшему космонавту. Открыла цере-

монию первая женщина-космонавт Ва-
лентина Терешкова.

— Мы были знакомы с 1962 года, и всё 
это время Алексей постоянно был 
с нами, подготавливая и отправляя 
в полёт космические экипажи, — ска-
зала Терешкова. — Уходил он тяжело, 
но оставил добрый след в нашей па-
мяти.

Присутствовавшему в зале мини-
стру обороны Сергею Шойгу Валенти-
на Терешкова напомнила о заветном 
желании Алексея Леонова, попросив 
исполнить его.

По информации «Известий», речь 
идёт о передаче отряда космонавтов 
в подчинение Минобороны, чтобы все, 
кто в него входит, могли вновь носить 
воинские звания.

Дважды Герой Советского Союза 
космонавт Светлана Савицкая отмети-
ла важный вклад первопроходца в раз-
витие мировой космонавтики.

— Леонов был человеком, умеющим 
преодолевать препятствия, и то, что 
он совершил в своём первом полёте, от-
крыло космонавтам такие возможно-

Камень соприкосновения

A Как заявил по итогам пе-
реговоров полпред России 

в контактной группе по урегулирова-
нию ситуации на востоке Украины Бо-
рис Грызлов, «в связи с активизацией 
украинских националистов и неона-
цистов» есть угроза того, что ситуа-
ция вновь обострится.

— Они участвовали в карательных 
действиях в Донбассе, всегда присут-
ствовали на линии разграничения 
и далеко не всегда подчинялись офи-
циальному командованию вооружён-
ных сил Украины, — заявил политик.

По его словам, сейчас эти группи-
ровки планируют «занять все пози-
ции в Петровском и Золотом».

Как пояснил «Известиям» источ-
ник, близкий к переговорному про-
цессу, именно боязнь Киева принять 
меры против националистов и добро-
вольческих батальонов, сосредото-
чившихся на линии соприкосновения, 
стала основной причиной срыва раз-
ведения.

— Националисты уже заявили, что 
не уйдут добровольно с этих позиций. 
Власти Украины не решаются их ра-
зогнать, поэтому и не могут гаранти-
ровать какие-либо сроки разведения 
в Петровском и Золотом. Как только 
Киев возьмёт под контроль эти груп-
пы, то есть проявит политическую 
волю, проблема решится достаточно 

быстро, — сказал собеседник «Извес-
тий».

По словам дру гого источни-
ка, близкого к контактной группе, 
несмот ря на отсутствие конкретной 
даты разведения, оно всё равно мо-
жет состояться в ближайшие недели.

Стороны подтвердили готовность 
к отводу войск на указанных участ-
ках, сообщил по итогам заседания 
контактной группы спецпредстави-
тель ОБСЕ Мартин Сайдик.

При этом обстановка в Донбассе — 
в районе Петровского — относительно 
спокойная. Как рассказал «Извести-
ям» замначальника народной мили-
ции ДНР Эдуард Басурин, последние 
дни ВСУ перестали стрелять на дан-
ном участке, как это и предписано до-
говорённостями о прекращении огня.

— Никаких нарушений сейчас не за-
фиксировано, — заверил донецкий 
вое начальник.

�� УДАР ПО САММИТУ

Так или иначе, развод войск в Дон-
бассе сейчас имеет принципиальное 
значение. По мнению опрошенных 
«Известиями» политологов, без него 
может оказаться под угрозой прове-
дение саммита в «нормандском фор-
мате», вновь вышедшего на повестку 
в последние месяцы.

— Разведение сил — это тест, на-
сколько реальная власть сконцентри-
рована в руках нового украинского 
президента, — сказал «Известиям» до-
цент кафедры политической теории 
МГИМО Кирилл Коктыш. — По сути, 
оно было сорвано. Поэтому сейчас 
главная задача Владимира Зелен-
ского — продемонстрировать, что 
он что-то может решать в своей стра-
не. Если говорить о «нормандском 
формате» — он не будет проводить-
ся просто так.

По словам политолога, оценить 
перспективы разведения сил сейчас 
крайне сложно: оно либо произойдёт 
быстро, либо не случится вовсе, по-
дытожил Кирилл Коктыш.

По мнению директора Киевско-
го центра политических исследова-
ний и конфликтологии Михаила По-
гребинского, туманные заявления 
украинской стороны отодвигают воз-
можность «нормандского формата» 
на неопределённое время. Даже если 
разведение сил и средств в Петров-
ском и Золотом всё-таки произойдёт, 
для проведения саммита понадобят-
ся специально сформированные до-
кументы, которые не готовы до сих 
пор, подытожил в беседе с «Известия-
ми» эксперт.

Тем временем Украина, Франция 
и Германия, весь август заявлявшие 
о скорой встрече лидеров «четвёрки» 
в Париже в сентябре, потом начали 
собираться во французскую столи-
цу в октябре, а сейчас уже перенесли 
переговоры на ноябрь. По словам Вла-
димира Зеленского, ориентировоч-
ные сроки проведения саммита — се-
редина следующего месяца. В России 
отмечают, что переговоры на высшем 
уровне должны быть нацелены на до-
стижение конкретных результатов, 
а встречаться просто ради бесед — 
пустая трата времени. Так или ина-
че, в ближайшее время украинскому 
лидеру предстоят непростые недели, 
за которые необходимо справиться 
с протестной активностью, захватив-
шей страну из-за его мирных иници-
атив, и решить проблему разведения 
в Донбассе. Иначе встреча в Париже 
может откладываться до бесконеч-
ности.

Последний выход 
Как простились с Алексеем Леоновым

Чувство мер 
Операция в Сирии грозит Турции новыми проблемами

Антон Лавров

После первых военных успехов 
на северо-востоке Сирии ситуа-

ция для Турции ухудшилась как в во-
енном, так и в политическом отноше-
нии. США и Китай требуют прекратить 
операцию, Россия заявила о её непри-
емлемости. По требованию европей-
ских государств в среду действия Анка-
ры обсудит Совбез ООН. Стране грозят 
санкциями, а после ответного насту-
пления сирийских правительственных 
войск турецкие подразделения не смо-
гут продвинуться дальше 30-киломе-
тровой зоны безопасности, что во мно-
гом обесценивает их усилия.

�� СИРИЙСКАЯ КАРТА

Совбез ООН обсудит в среду утром 
действия Турции на северо-востоке 
Сирии. Заседание назначено по иници-
ативе пяти стран — Бельгии, Франции, 
Германии, Великобритании и Польши.

Накануне спецпредставитель пре-
зидента России по Сирии Александр 
Лаврентьев заявил, что Россия всег-

да считала операцию неприемлемой. 
Он также раскрыл договорённости 
между курдскими лидерами и Дамас-
ком: первые согласились пустить си-
рийские правительственные войска 
на определённые территории.

По словам Александра Лаврентьева, 
безопасность турецко-сирийской гра-
ницы должна быть обеспечена за счёт 
ввода правительственных сил на всем 
её протяжении.

Официальный представитель КНР 
во вторник заявил: в Пекине опасают-
ся, что операция Турции может приве-

сти к укреплению позиций радикаль-
ных исламистов в Сирии.

�� ЗОНА ОПАСНОСТИ

Тем временем сирийские правитель-
ственные войска занимают всё больше 
населённых пунктов. Согласно опубли-
кованной во вторник Минобороны РФ 
карте, армия САР взяла под контроль 
1030 кв. км в районе города Манбидж. 
Ранее в тот же день представитель воз-
главляемой США коалиции полковник 
Майлс Каггинс заявил, что силы союз-
ников покидают город.

К вечеру вторника правительствен-
ные войска САР вошли в населённые 
пункты Дадат и Умм-Миаль в окрест-
ностях Манбиджа. Действия сирий-
ских сил переломили ситуацию.

В первые дни военной операции 
протурецким отрядам сирийской на-
циональной армии (СНА) сопутствова-
ли успехи. Отряды боевиков СНА при 
поддержке артиллерии и авиации Тур-
ции нашли слабое место в курдской 
обороне и вышли к стратегически важ-
ному шоссе М4.

Стремительный прорыв на глубину 
30 км стал неожиданностью для оборо-
няющихся курдов. Контроль за доро-
гой позволил Турции создать угрозу 
окружения всей приграничной группи-
ровки курдско-арабских «Сирийских 
демократических сил». Турецкие СМИ 
начали публиковать видеосвидетель-
ства захвата Телль-Абьяда и части Рас-
аль-Айна.

Нависшая над курдским руковод-
ством угроза поражения заставила 
его активизировать переговорный 
процесс с законным правительством 

Сирии при посредничестве России. 
В итоге было достигнуто соглашение 
о вводе сирийской армии в курдские 
города Манбидж и Кобани, которые 
должны были стать следующими це-
лями турецкого вторжения.

Колонны правительственной Си-
рийской арабской армии начали дви-
жение к городам Манбидж, Айн-Исса 
и Телль-Тамр и менее чем за сутки за-
няли их. Перешла под их контроль так-
же авиабаза Табка. На северо-восто-
ке подняли сирийские флаги курдские 
районы городов Хасака и Камышлы.

С этого момента турецкая операция 
начала пробуксовывать. Движение си-
рийских сил не позволило Анкаре про-
двинуться на запланированные рубе-
жи. Выполнение планов по созданию 
30-километровой зоны безопасности 
срывается.

�� ЖЕСТЫ ТРАМПА

Пока в политическом выигрыше 
от происходящего оказалась Россия, 
которая настаивает на сохранении 
территориальной целостности Сирии, 
считает военный эксперт Владислав 
Шурыгин.

— Планы курдов рухнули, — ска-
зал эксперт «Известиям». — Они бро-
шены американцами и остались один 
на один с теми, кого предали, — сирий-
ским правительством. С другой сторо-
ны на них накатывается Турция. Кур-
ды вынуждены просить Башара Асада, 
чтобы он их спас от Эрдогана. И не факт, 
что глава САР это сделает. Сейчас сто-
ит вопрос, кому первому они сдадутся.

С точки зрения международного 
права понятие «зона безопасности» 
на территории соседнего государства 
выглядит крайне странно, отметил 
экс-замгенсека ООН, бывший замгла-
вы МИД России Сергей Орджоникидзе.

— Уверен, что с нашей стороны уже 
приложены все усилия, чтобы по раз-
личным каналам дать понять туркам, 
чтобы они «не зарывались», — сказал 
эксперт «Известиям». — Вообще, если 
случится даже мелкое боестолкно-
вение между официальными сирий-
скими и турецкими войсками, это 
чревато серьёзными осложнениями. 
Думаю, американцы не просто так вы-
вели свои войска. Публичная крити-
ка со стороны президента США, как 
и обещанные им санкции, выглядит 
красиво. Но что мы видим на практи-
ке? Они оставили в одиночестве сво-
их союзников-курдов.

Эксперты предупреждают о возмож-
ных новых волнах беженцев из зоны 
боевых действий, что противоречит 
планам Турции уменьшить их число 
на своей территории, ради чего Эрдо-
ган и начинал операцию.

Эмирные переговоры
Россия продолжит помогать ОАЭ осваивать космос

Новости

Министр обороны Сергей Шойгу  
после возложения цветов

Вдова космонавта, Валентина Терешкова и американский астронавт Том Стаффорд 
(участник миссии «Союз» — «Аполлон»)

Наследный принц Абу-Даби Мухаммед Аль Нахайян встретил президента РФ Владимира Путина со всеми почестями 

Дмитрий Лару

Россия продолжит оказывать Объе-
динённым Арабским Эмиратам по-

мощь в космической отрасли. Об этом 
заявил Владимир Путин в ходе своего ви-
зита в Абу-Даби. Российский лидер так-
же отметил важность диалога с ближне-
восточной страной в целях нормализации 
ситуа ции в регионе. В Госдуме уверены, 
что поездки президента РФ в Саудовскую 
Аравию и ОАЭ придадут дополнительный 
импульс для урегулирования ряда кон-
фликтов.

�� ПЕРЕПРЫГНУТЬ СОСЕДА

Небольшое ближневосточное турне пре-
зидент РФ во вторник завершил государ-
ственным визитом в ОАЭ. Для малень-
кой, но богатой страны на Аравийском 
полуострове прибытие российского ли-
дера — важное событие, которого долго 

ожидали. В Абу-Даби, кажется, решили 
на расстоянии посоревноваться с Эр-
Риядом, который Владимир Путин по-
сетил накануне, по поводу того, кто под-
готовит более оригинальный приём.

Российского лидера в аэропорту 
встретил наследный принц эмирата Абу-
Даби, заместитель верховного главноко-
мандующего вооружёнными силами ОАЭ 
Мухаммед Аль Нахайян. Вместе они ос-
мотрели экспозицию в президентском 
терминале, после чего кортеж Владими-
ра Путина отправился во дворец Каср 
аль-Ватан в сопровождении автомоби-
лей дорожной полиции. В этом не было 
бы ничего удивительного, если бы не ки-
риллическая надпись «ДПС» на машинах. 
Более того, к приезду Владимира Пути-
на самолёты ВВС ОАЭ в воздухе нарисо-
вали российский триколор.

Было ощущение, что такого количе-
ства российских триколоров не бывает 
и на улицах Москвы во время государ-

ственных праздников. Ведь даже на фу-
туристических небоскрёбах Абу-Даби 
ночью сиял флаг России и надпись «При-
ветствуем президента РФ» на русском 
языке. По территории дворца, где про-
ходили переговоры, «Аурус» Владимира 
Путина проехал в сопровождении кон-
ного кортежа, а в честь почётного гостя 
прозвучали орудийные залпы.

Камнем преткновения, как и в случае 
с Саудовской Аравией, стало исполнение 
российского гимна. Несмотря на то что 
оркестр в ОАЭ сыграл лучше, чем коллеги 
из соседней страны, исполнение безуп-
речным назвать трудно.

Тем не менее красочный приём стал 
компенсацией для большинства жур-
налистов, которым не разрешили при-
сутствовать на протокольной части 
российско-эмиратских переговоров 
в расширенном составе и во время бесе-
ды Владимира Путина с наследным прин-
цем Абу-Даби в формате тет-а-тет.

Военные ДНР и ЛНР на прошлой неделе так и не получили ответного сигнала 
от ВСУ о готовности к разведению сил и средств
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сти, которые без него были бы просто 
недоступны ещё многие годы, — ска
зала она.

�� ДРУЗЬЯ ПО ОРБИТЕ

Присутствующие на церемонии друзья 
Леонова рассказали об особенностях 
характера космонавта, которые иног
да приводили к смешным ситуациям.

— У Леонова были свои традиции — 
например, он всегда старался отпра
вить на орбиту консервированные 
огурцы, — вспомнил исполнительный 
директор по пилотируемым космиче
ским программам «Роскосмоса» Сергей 
Крикалёв. — Думаю, что, несмотря 
на отсутствие в его багаже длитель
ных полётов, он хорошо представлял, 
каково нам было месяцами находить
ся на МКС, и старался прислать вещи, 
привычные на Земле.

Эту черту Леонова помнят и амери
канские астронавты, которым во вре
мя полёта «Союз» — «Аполлон» он пред
ложил выпить в космосе русской водки, 
наклеив этикетки с названием напит

ка на тюбики с украинским борщом. 
Именно с этого полёта и розыгрыша на
чалась дружба советского космонав
та с астронавтом Томом Стаффордом, 
который общался с Леоновым до кон
ца жизни и пришёл проститься в тра
урный зал.

— Я помню, как началась наша друж
ба в космосе и как она продолжилась 
здесь, на Земле, — сказал Том Стаф
форд. — Благодаря тебе, Алексей, в моей 
семье теперь есть двое русских сыно
вей. Мы никогда тебя не забудем. Веч
ная тебе память, дорогой друг.

Благодаря Алексею Леонову в прак
тику полётов были внедрены важные 
составляющие экипировки космонав
тов, которые продолжают использо
ваться до сих пор.

— С именем Леонова связаны мно
гие нововведения. Например, опыт 
первой посадки в холодной и без
людной тайге заставил Алексея Ар
хиповича продвигать идею снабже
ния космонавтов набором продуктов 
и спецодежды, — вспомнил Сергей Кри
калёв. — Ими до сих пор оснащаются 

экипажи на случай нештатной посадки.
Помимо специалистов космической 

отрасли и военных в траурном зале 
присутствовали и представители сфе
ры искусства, которые оценили твор
ческие достижения Алексея Леонова.

— Он был совершенно неземным че
ловеком, сочетая в себе храброго кос
монавта и художника, который тонко 
чувствовал окружающий мир и музы
ку, — отметил сказал народный артист 
России Михаил Турецкий.

Музыкант исполнил на церемонии 
песню «Этот большой мир» из фильма 
«МоскваКассиопея».

В настоящее время картины космо
навта выставлены в Государственной 
Третьяковской галерее и Музее кос
монавтики.

По завершении траурной цере
монии гроб с телом Алексея Леоно
ва провезли через почётный офицер
ский караул. К месту захоронения его 
под музыку военного оркестра доста
вил бронеавтомобиль «Тигр». Похоро
нили космонавта под залпы оружей
ного салюта.

Последний выход 
Как простились с Алексеем Леоновым

Губернаторский призыв 
«Единая Россия» сменит слабых секретарей партии

Наталья Башлыкова

С екретарь городского отделения 
«Единой России» в Москве, экс-

зампред Мосгордумы Андрей Метель-
ский может покинуть пост. О таком 
развитии событий «Известиям» рас-
сказали несколько источников в пар-
тии, отметивших, что уже рассматрива-
лись варианты его трудоустройства. Сам 
Метельский не стал опровергать «Извес-
тиям» эту информацию. Главы сменятся 
и в других отделениях. В ходе ротации 
в четырёх-пяти регионах секретарями 
партии могут стать губернаторы, сооб-
щили источники. Как считают эксперты, 
изменения связаны с началом подготов-
ки к выборам в Госдуму 2021 года. Еди-
нороссы сделают ставку на сильных ре-
гиональных лидеров.

�� ВРЕДНО ДЛЯ ИМИДЖА

Как рассказали несколько источников 
«Известий», в руководстве партии на
чалось обсуждение замены секретаря 
московского отделения «Единой Рос
сии» Андрея Метельского. Эксзампред 
Мосгордумы 8 сентября проиграл выбо
ры в столичный парламент коммунисту 
Сергею Савостьянову, который обошёл 
единоросса более чем на 10% голосов.

По словам одного из источников 
«Известий», партия заинтересована най
ти замену к съезду в ноябре. На нём со
стоится масштабная ротация секрета
рей региональных отделений. Как ранее 
объявили единороссы, всего уйти в от
ставку могут около 20 руководителей. 
Другой источник рассказал, что, воз
можно, с отставкой Метельского могут 
повременить. Но к выборам в Госдуму 
в 2021 году ему всё же придётся поки
нуть пост, так как его поражение нега
тивно сказывается на имидже партии.

— Пока непонятно, какую должность 
он займет. Уже обсуждалось несколь
ко вариантов. Но его работа на этом по
сту — крайне нежелательный вариант, 
и руководство партии это прекрасно по
нимает, — отметил собеседник.

Сам Андрей Метельский заявил, что 
считает смену кадров нормальным яв
лением, которое прописано в уставе.

— Разговаривать об этом нет нужды, 
так как устав обязывает проводить не
кую ротацию, и она будет проведена, — 
пояснил он «Известиям».

Комментировать свой возможный 
уход с поста секретаря Андрей Метель
ский отказался, впрочем, не став опро
вергать такой вариант.

— Как будет, так и будет. Я всегда го
тов работать на город. 20 лет моей без
упречной работы дают мне основания 
понимать, что без работы я не оста
нусь, — заявил единоросс.

Официально комментировать рота
цию в «Единой России» не стали. Источ
ники в партии пояснили «Известиям», 

что форма отставки секретарей отделе
ний может быть разной: как в жёсткой 
форме — увольнение, так и в мягкой — 
выведение члена партии из состава ис
полнительного комитета отделения.

�� ВЫЗОВЫ 2021 ГОДА

Низкий результат на выборах и невы
сокая электоральная популярность се
кретарей отделений «Единой России» 
станут одними из основных критериев 
партийной ротации, пояснили «Извес
тиям» источники. Чтобы повысить рей
тинг партии в четырёхпяти субъектах, 
секретарями могут стать губернаторы. 
Сейчас такие варианты рассматрива
ются в Кировской области и Примор
ском крае, где 14 октября стало известно 
об отставках региональных руководи
телей партии.

Экссекретарь приморского отде
ления партии, сенатор Людмила Та
лабаева объявила о своём решении 
уйти с поста в Facebook. Она объясни
ла это состоянием здоровья и загруз

кой по основному месту работы в Сов
феде. Её преемником на этом посту 
может стать губернатор края Олег Ко
жемяко. От комментариев «Извести
ям» глава субъекта воздержался, а его 
пресссекретарь не брала трубку.

Информация об уходе с поста секре
таря партии и одновременно с должно
сти спикера Заксобрания Кировской 
области появилась в отношении депу
тата Владимира Быкова. Как сообщают 
местные СМИ, среди преемников так
же рассматриваются губернатор облас
ти Игорь Васильев и депутат Госдумы 
Олег Валенчук. Пресссекретарь Иго
ря Васильева заявила «Известиям», что 
пока эту тему с губернатором не обсуж
дала, поэтому ничего сказать не может.

Глава АПЭК Дмитрий Орлов пола
гает, что ротация секретарей «Единой 
России» связана с вызовами, которые 
ставят выборы в Госдуму в 2021 году.

— Не исключено, что в некоторых ре
гионах ими могут стать губернаторы. 
Однако скамейка запасных в любом 
случае весьма значительна, — заявил 
«Известиям» эксперт.

Политтехнолог Константин Калачёв 
отмечает: если «Единую Россию» будут 
возглавлять губернаторы, то на неё бу
дет работать вся региональная власть.

— Например, в Приморье, где секре
тарём партии может стать Олег Коже
мяко, это, конечно, на рейтинг партии 
может повлиять. Очевидно, что на лю
бых выборах весь админресурс края 
будет работать на единороссов, — по
лагает Константин Калачёв.

Глава ФоРГО Константин Костин 
также связывает масштабную рота
цию с парламентскими выборами 
в 2021 году.

— Очевидно, что результат на них бу
дет складываться из суммы голосова
ний за партию в регионах. Поэтому цель 
ротации — усилить позиции и начать 
полноценную подготовку к кампании, — 
заявил он «Известиям».

По мнению эксперта, «Единая Рос
сия» сегодня — единственная партия, 
обладающая качественной скамей
кой запасных кадров. Это губернато
ры, спикеры заксобраний, главы круп
ных муниципальных образований.

Эмирные переговоры
Россия продолжит помогать ОАЭ осваивать космос

Новости

Этюд в протестных тонах 
Почему в Барселоне не утихают митинги

Дарья Писицына

К аталония — самый неспокойный 
регион Испании — продолжит бу-

шевать и на этой неделе. Недоволь-
ные обвинительным приговором суда 
по делу сепаратистов не просто выхо-
дят на протесты, но и перекрывают 
улицы и блокируют работу аэро портов. 
А к выходным организаторы манифе-
стаций планируют собрать многоты-
сячную толпу. Жители Барселоны рас-
сказали «Известиям», что количество 
митингующих с каждым днём толь-
ко увеличивается, в то время как экс-
перты предупреждают: в ближайшее 
время кризис невозможно будет раз-
решить.

�� АТМОСФЕРА НАПРЯЖЁННАЯ

Каталония готовится к очередным 
массовым протестам. По заявлениям 
инициаторов акций, в эти выходные 
на главные улицы мегаполиса выйдут 
сотни тысяч недовольных решением 
суда по делу организаторов референ
дума о независимости в 2017 году.

Как рассказал «Известиям» житель 
Барселоны Бернат, количество проте
стующих с каждым днём увеличива
ется и сейчас задача номер один для 
них — добиться помилования пригово
рённых политиков. Только после это
го недовольные согласятся разойтись.

Фотограф из Барселоны Антон Гла
вас подтвердил «Известиям», что в ре
гионе заметно усилилось полицей
ское присутствие.

— В Барселоне сейчас атмосфера на
пряжённая и озлобленная, — подчерк
нул собеседник «Известий».

Поводом для нестабильности по
служило недавнее решение Верхов
ного суда Испании. 14 октября девять 
из двенадцати каталонских борцов 
за независимость были приговорены 
к срокам от 9 до 13 лет заключения.

Максимальные 13 лет тюрьмы по
лучил эксзамглавы правительства 
Каталонии Ориол Жункерас за мя
теж и растрату. По тем же обвинениям 
к 12 годам заключения были пригово
рены бывшие советники правитель
ства Каталонии Рауль Ромева, Жорди 
Туруль и Долорс Басса. На них также 
распространяется запрет занимать 
определённые должности.

Эксспикер каталонского парла
мента Карме Форкадель получила 
11 лет тюрьмы, а бывшие советники 
правительства Жоаким Форн и Жо
зеп Руль — по 10 лет и 6 месяцев. Об
щественных лидеров Жорди Куишара 
и Жорди Санчеса приговорили к де
вяти годам. Этих политиков призна
ли виновными в растрате госсредств 
и неподчинении.

Ещё трех бывших членов прави
тельства Каталонии — Сантьяго Вилу, 
Меричеля Борраса и Карлеса Мундо — 
признали виновными в неподчинении 
и обязали выплатить штрафы.

Сторонники независимости региона 
такое решение суда не приняли и в тот 
же день устроили массовый протест, 
требуя освободить заключённых.

Сразу же после объявления пригово
ра участники акции перекрыли многие 
важные магистрали столицы автоно
мии Барселоны, а также ненадолго оста
новили работу метро и железной дороги. 
Более того, около 8 тыс. человек собра
лись в районе барселонского аэропорта 
ЭльПрат, попытавшись остановить его 
работу. В результате не менее 20 рейсов 
было задержано. Многие люди с биле
тами на рейсы в этот день были вынуж
дены добираться до аэропорта пешком.

Чтобы разогнать толпу, испанская 
полиция использовала дубинки, а так
же открыла по протестующим стрельбу 
резиновыми пулями. Как сообщают ис
панские СМИ, в результате акций про

теста в первый день после объявления 
приговора пострадали более 130 чело
век.

Манифестации затронули и другие 
города региона. Так, в Жироне проте
стующие остановили движение поез
дов — и региональных, и следующих 
в соседние страны. А организация «Де
мократическое цунами» объявила, что 
около 1,2 тыс. автомобилей блокируют 
подъезды к аэропорту Барахас в Мад
риде.

�� НЕЗАТУХАЮЩАЯ ПРОБЛЕМА

Каталонский кризис останется важ
ной и актуальной проблемой внутри
политического развития Испании, ко

торую не представляется возможным 
решить в ближайшее время, расска
зала «Известиям» старший научный 
сотрудник ИМЭМО РАН Екатерина 
Шумицкая.

По мнению эксперта, наибольшую 
угрозу представляет тот факт, что раз
говоры о независимости региона были 
подняты популистами, которые за сво
ими громкими лозунгами прячут от
сутствие чётких планов по управле
нию регионом.

— Каталонские политики использу
ют выдуманные проблемы для дости
жения своих корыстных целей, — уве
рена эксперт.

Впрочем, представители властей 
региона объясняют свои послед
ние действия совершенно иначе. Так, 
председатель правительства Катало
нии и убеждённый сторонник незави
симости автономии Ким Торра назвал 
вынесенный обвинительный приговор 
несправедливым и недемократичным, 
а также потребовал освободить заклю
чённых. 

Ранее и.о. премьерминистра Испа
нии Педро Санчес заявил, что прави
тельство выражает абсолютное ува
жение к принятому решению, которое 
«подтверждает разгром» этого движе
ния за независимость.

Всплеск сепаратистских настрое
ний в Каталонии происходит на фоне 
подготовки Испании к четвёртым 
за четыре года выборам в парламент, 
и разворачивающаяся ситуация в не
спокойном регионе на них безуслов
но повлияет, считает профессор МГИ
МО Сергей Хенкин. На сегодняшний 
день политическим партиям необходи
мо наконец договориться, чтобы сдер
жать протесты в регионе и перевести 
проблему в конструктивное русло.

« ЦЕЛЬ РОТА-
ЦИИ — УСИЛИТЬ 
ПОЗИЦИИ И НА-

ЧАТЬ ПОЛНОЦЕННУЮ ПОД-
ГОТОВКУ К ВЫБОРАМ В 
ГОСДУМУ В 2021 ГОДУ

Полиция применила силу в ответ на попытки протестующих заблокировать 
аэропорт

Владимир Путин поздравил ОАЭ с полётом первого эмиратского космонавта 
на МКС

В ходе переговоров были затронуты 
вопросы двустороннего сотрудничества 
и главные региональные проблемы. Вла
димир Путин, в частности, отметил, что 
РФ продолжит оказывать содействие 
ОАЭ в космической отрасли, включая та
кое направление, как «спутниковая нави
гация и запуски аппаратов на космиче
скую орбиту». Российский лидер также 
поздравил ОАЭ с успешным полётом пер
вого эмиратского космонавта на МКС, ко
торый состоялся благодаря дружбе двух 
государств. Кроме того, Москва намере
на работать с ближневосточной страной 
по вопросу дальнейшего облегчения ви
зового режима, добавил президент РФ.

— Расширяются связи в торговоэко
номической и культурногуманитарной 
сферах, поддерживается плотная коор
динация по актуальным вопросам гло
бальной и региональной повестки дня, 
прежде всего по Сирии, Ливии, Йемену, 
по ситуации в Персидском заливе, — от
метил Владимир Путин.

Разрешение конфликтов на Ближнем 
Востоке невозможно без диалога со все
ми странами региона, уверен зампред 
комитета Госдумы по международным 
делам Алексей Чепа. Поэтому визиты 
Владимира Путина в Саудовскую Ара
вию и ОАЭ играют очень важную роль, 
добавил парламентарий.

— Мы надеемся, что эта поездка при
даст импульс для нормализации ситуа
ции в регионе, — подчеркнул в беседе 
с «Известиями» политик.

ОАЭ в значительной степени дубли
руют роль Саудовской Аравии в регио
нальных и глобальных делах, добавил 
востоковед Вячеслав Матузов.

По словам политолога, важной те
мой переговоров остаётся и развитие 
двустороннего сотрудничества. В на
стоящий момент расширяется взаим
ная промышленная кооперация. Кроме 
того, страны также продолжают коор
динацию по ситуации на мировом рын
ке углеводородов в формате ОПЕК+ 

и на площадке Форума стран — экспор
тёров газа.

Российский лидер в АбуДаби вместе 
с наследным принцем совершил осмотр 
выставки инвестиционных проектов, 
а также встретился с представителями 
деловых кругов обеих стран.

�� НА ФОНЕ КОНТРАСТОВ

АбуДаби — крупнейший из семи эмира
тов страны — впечатляет не меньше, чем 
организация самого госвизита. По срав
нению с ЭрРиядом столица ОАЭ — уже 
сформированный туристический центр, 
который пытается по привлекательно
сти догнать соседний Дубай. В АбуДа
би одновременно сосуществуют тради
ционные исламские обычаи и западный 
образ жизни. От гостей никто не требует 
переодеваться в традиционную мусуль
манскую одежду или придерживаться 
определённых правил.

— Это светское место. Здесь даже 
во время Рамадана можно купить пиво 
и свиные колбаски, — рассказал один 
из сотрудников, сопровождающих рос
сийских журналистов.

С первых минут в глаза бросается ма
териальное благополучие города и мест
ных жителей. В городе то и дело встре
чаются дорогие машины, хотя наиболее 
популярным автомобилем остаётся бе
лый Nissan Patrol.

— Это был самый любимый автомо
биль шейха Заида — основателя и перво
го президента ОАЭ. Поэтому многие жи
тели стараются приобрести именно эту 
машину, — рассказал собеседник «Извес
тий». — Если нынешнее руководство пе
рейдёт на «Аурус», то в АбуДаби, скорее 
всего, резко возрастёт спрос на россий
скую марку.

Учитывая планы по налаживанию 
выпуска целого ряда моделей «Ау
рус» в ОАЭ, этот сценарий можно счи
тать вполне реалистичным. Пристра
стие к автомобилям здесь проявляется 
и в приобретении эксклюзивных номе
ров на аукционах за астрономические 
суммы.

Кстати, несмотря на визит россий
ского президента, на улицах АбуДаби 
не было засилья полицейских. Хотя меры 
безопасности, конечно, были повышены.

Еще в аэропорту проводится скани
рование сетчатки глаза гостей АбуДа
би и берутся отпечатки пальцев. Эта ин
формация вносится в специальную базу, 
а уже благодаря камерам, которые раз
мещены по всему городу, система позво
ляет контролировать фактически каж
дый шаг человека.

Гроб с телом перевозят к месту погребения на прицепе армейского  
бронеавтомобиля «Тигр»
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Криптобудущее

Александр Бахтин

Финансовый аналитик

В условиях обострения угрозы торго-
вых войн и замедления мировой эко-

номики инвесторы ищут альтернативные 
способы вложения денег в дополнение 
к классическим защитным инструмен-
там. Без внимания не остаётся и рынок 
криптовалют — модный и часто обсуж-
даемый.

Помимо родоначальника блок-
чейн-индустрии — биткоина — здесь 
существует огромное разнообразие 
проектов. Как крайне удачных, так и, 
наоборот, совершенно бесперспектив-
ных — вплоть до мошеннических исто-
рий. Возможности быстрого заработка 
граничат с риском высоких потерь.

Одной из главных проблем всей 
криптоиндустрии остаётся правовое 
регулирование, которое по-прежнему 
носит неопределённый характер 
на глобальном уровне. Децентрали-
зованные цифровые деньги совмеща-
ют в себе характеристики как валюты, 
так ещё и имущества, товаров и сетей 
для передачи денег. Широкое объеди-
нение разных категорий активов соз-
даёт сложности в определении того, 
каким должно быть регулирование.

Многие страны ещё не выработа-
ли подробных инструкций о том, как 
следует относиться к криптовалю-
там, ICO и блокчейн-стартапам. Наи-
большее разнообразие вариантов 
появилось в области налогообложе-
ния — начиная со стандартного «иму-
щественного» подхода до отсутствия 
какого-либо налога.

Настороженное отношение регу-
лирующих органов к криптобизне-
су тормозит развитие и таких тяже-
ловесных проектов, как TON от Павла 

Дурова. Обещанные возможности 
этой блокчейн-платформы (в частно-
сти, сверхвысокая пропускная спо-
собность) и наличие более 200 млн 
пользователей Telegram подогревали 
интерес инвесторов. Примерно за две 
недели до запланированного запуска 
сети TON, едва ли не самого ожидае-
мого проекта в криптоиндустрии, Ко-
миссия по ценным бумагам и биржам 
США (SEC) опубликовала сообщение 
о мерах в отношении проекта, создаю-
щих препятствия для запуска сети.

SEC пришла к выводу о наличии 
характеристик незарегистрирован-
ной ценной бумаги у токен-проекта 
со всеми вытекающими последствия-
ми. Заседание по иску состоится 24 ок-
тября. Преждевременно говорить 
о какой-то поворотной точке в раз-
витии TON из-за действий регулято-
ра, но очевидно, что новые сложности 
увеличат сроки запуска и сократят ап-
петиты части инвесторов. Вкладывая 
деньги в криптопроекты, необходимо 
учитывать регуляторные риски.

За 2017 год общая капитализа-
ция криптовалют выросла пример-
но в 35 раз. Такой подъём во многом 
был вызван шумихой вокруг этой сфе-
ры, притоком массы новых неопытных 
инвесторов, которые скупали всё под-
ряд в погоне за сверхдоходностями. 
За этим последовала мощная коррек-
ция, спровоцированная негативным 
новостным фоном, что оздоровило 
рынок и сократило на нём количество 
непрофессиональных инвесторов. 
С начала этого года рост общей капи-
тализации рынка криптовалют со-
ставляет около 70%.

Как новое направление криптова-
люты сохраняют свои долгосрочные 

перспективы, в том числе представ-
ляя интерес и для институциональ-
ных инвесторов. Этот рынок доста-
точно молодой, находится в стадии 
своего становления. Несмотря на мно-
гие сложности, индустрия продолжа-
ет идти вперёд. Регулярно появляют-
ся новые проекты, которые в случае 
успешной реализации позволят за-
крыть всё больше потребностей через 
технологию блокчейн.

Другое дело, что в связи с молодо-
стью и начальным периодом разви-
тия на этом рынке много спекулятив-
ных движений и масса сомнительных 
проектов. Для перехода в более зре-
лую стадию необходимо обеспечить 
полноценную инфраструктуру, вклю-
чая законодательное регулирование, 
безопасные прозрачные биржи и ко-
шельки.

И, на мой взгляд, как раз следую-
щие годы во многом станут перио-
дом формирования правового поля 
для криптовалют и совершенствова-
ния общей инфраструктуры. Многие 
страны уже идут по пути внедрения 
регулирования таких инструментов 
в действующую финансовую систе-
му. В будущем это отразится и на ро-
сте объёма финансовых операций 
с криптовалютами. Пока этого не про-
изошло, в нынешнем состоянии рынок 
криптовалют крайне волатилен, рез-
кие движения могут проходить в обе 
стороны, в связи с чем инвесторам 
следует крайне аккуратно и избира-
тельно относиться к подобным спосо-
бам вложения средств.

В России для удовлетворения спро-
са на криптовалюты отсутствует ло-
кальная инфраструктура (биржи, 
депозитарии, интегрированные бан-
ковские решения), что связано с их не-
определённым статусом и отсутстви-
ем государственного регулирования 
этого рынка, требующего соответ-
ствующего законодательства. А чтобы 
это работало на практике, нам нужна 
не запретительная, а бизнес-ориенти-
рованная законодательная база.

На ранней стадии развития новым 
технологиям важно обеспечить ком-
фортные условия, иначе они будут ис-
кать другие юрисдикции. Наглядным 
примером может служить развитие 
интернета, в отношении которого го-
сударственное регулирование в США 
на первых этапах было крайне лояль-
ным.

Перевод не туда
Банки не проиграют от отмены межрегионального «роуминга»

Наталья Ильина

Б анки сумеют компенсировать свои 
потери после отмены комиссий 

за межрегиональные переводы. Они 
просто введут плату за дополнительные 
услуги, заявили опрошенные «Извести-
ями» эксперты. В кредитных организа-
циях признали, что могут пересмотреть 
тарифы после того, как закончится льгот-
ный период действия системы быстрых 
платежей (СБП) — до 2020 года большин-
ство банков не планирует взимать комис-
сии при перечислениях через неё. При-
мерно в это же время обещают принять 
закон, запрещающий «банковский роу-
минг». Документ, внесённый в Госдуму 
15 октября, затрагивает в первую очередь 
Сбербанк. Он один из немногих до сих 
пор берёт комиссии за межрегиональ-
ные перечисления. И, по мнению анали-
тиков, крупнейшая кредитная организа-
ция сохранит монополию на денежные 
переводы физлиц.

�� ШАГ К ОТМЕНЕ

Законопроект об отмене комиссий 
за денежные переводы между региона-
ми внутри одного банка подготовлен 
ФАС, Минфином и Банком России, «Из-
вестия» ознакомились с документом. 
Он подразумевает, что увеличение та-
рифов за межрегиональные перечис-
ления по сравнению с тарифом внутри 
субъекта не может быть обусловлено 
регистрацией банковских счетов в раз-
ных структурных подразделениях.

В пояснительной записке к нему 
представлены результаты исследова-
ния, которое провели антимонополь-
ная служба, Министерство финансов 
и Центробанк. Их аналитики выясни-
ли, что при переводе средств между раз-
личными территориальными зонами 
банк не создаёт добавленной стоимо-
сти по сравнению с переводами внутри 
одной зоны. Иными словами, кредитная 
организация не оказывает потребите-
лю какой-либо дополнительной услуги.

Ожидается, что принятие документа 
обеспечит свободу перемещения денег, 
будет способствовать развитию безна-
личных платежей и созданию на терри-
тории России единого экономическо-
го пространства. Новое регулирование 
направлено на устранение межрегио-

нальной дискриминации потребителей 
банковских услуг, пояснили «Извести-
ям» в ФАС.

Впрочем, там добавили: и сейчас бо-
лее 75% кредитных организаций не взи-
мает комиссию за перевод денег между 
банковскими счетами физлиц, откры-
тыми в одной организации. Речь идёт 
об обычных перечислениях, которые де-
лают клиенты, не занимающиеся пред-
принимательской деятельностью. В ан-
тимонопольной службе подчеркнули, 
что на прошедшем 10 октября заседании 
кабмин поддержал проект федерально-
го закона. В тот же день на эту тему вы-
сказался и премьер-министр Дмитрий 
Медведев. По его словам, поправки по-
могут избавить россиян от «банковско-
го роуминга».

Законопроект вступит в силу через 
полгода после его принятия. А оно за-
планировано до конца года, сообщил 
«Известиям» председатель комитета ГД 
по финрынку Анатолий Аксаков. Сей-
час игроков, у которых есть межрегио-
нальные комиссии, немного, поэтому 
ко времени вступления закона в силу все 
участники уже смогут их отменить, до-
пустил он. Однако без законодательного 
стимулирования такого эффекта могло 
бы и не быть, отметил Анатолий Аксаков.

Документ разработан в рамках реа-
лизации плана мероприятий по перехо-
ду отдельных сфер естественных моно-
полий в состояние конкурентного рынка, 
сообщили «Известиям» в Минфине.

�� ПОСЛЕДУЕТ КОМПЕНСАЦИЯ

Комиссии за межрегиональные перево-
ды между физлицами внутри России от-
сутствуют в большинстве крупных рос-
сийских банков, сообщили «Известиям» 
в кредитных организациях. В том чис-
ле в ВТБ, «Открытии», МКБ, Промсвязь-
банке, Райффайзенбанке, Совкомбанке, 

банке «Ак Барс», СМП Банке и Новиком-
банке. В Тинькофф Банке сообщили, что 
до 20 тыс. рублей все переводы внутри 
банка бесплатные.

Очевидно, что рассматриваемый за-
конопроект направлен именно на Сбер-
банк, поскольку эта кредитная органи-
зация занимает львиную долю рынка 
межрегиональных переводов и одна 
из немногих до сих пор взимает комис-
сии, сказал главный аналитик Центра 
аналитики и финансовых технологий 
(ЦАФТ) Антон Быков. В самой кредит-
ной организации от комментариев от-
казались. Но ранее глава Сбербанка 
Герман Греф сообщал, что отменить ко-
миссии за межрегиональные переводы 
планируется уже в следующем году.

Очевидно, что законопроект свя-
зан с внедрением СБП, считают в Но-
викомбанке. Там пояснили: льготный 
период, позволяющий не взимать ко-
миссии в системе, заканчивается 1 ян-
варя 2020 года, поэтому некоторые бан-
ки ищут способы компенсации затрат 
на реализацию сервиса, в том числе 
с помощью введения комиссий для физ-
лиц. Пересмотрены могут быть не толь-
ко тарифы в рамках системы быстрых 
платежей, но и другие базовые комис-
сии, предположили в СМП Банке. Тем 
не менее планируется, что в дальней-
шем комиссия за переводы через СБП 
будет ниже, чем по классическим p2p-
переводам, отметили в банке «Ак Барс».

В Банке России оставили без внима-
ния вопрос «Известий» о том, могут ли 
финансовые организации компенсиро-
вать комиссию за классические перево-
ды между регионами введением тари-
фов на другие виды перечислений, в том 
числе через СБП.

Вариантов компенсирующей моне-
тизации может быть много — и тарифная 
политика СБП, и какие-то ухищрения 
со стороны Сбербанка, предположил 
Антон Быков из ЦАФТ. Крупнейшая 
кредитная организация сможет лег-
ко обойти запрет с помощью введения 
дополнительных условий — например, 
по обслуживанию карт с переводами 
в другие города, предположил эксперт 
Международного финансового центра 
Дмитрий Иногородский. В любом слу-
чае монополия на перечисления денег 
граждан всё равно, скорее всего, оста-
нется у Сбербанка.

A В 2016 году заместитель ми-
нистра труда и соцзащиты 

России Григорий Лекарев заявлял, 
что экономика России ежегодно теря-
ет из-за неудовлетворительных усло-
вий труда порядка 1,6 трлн рублей, или 
2,3% ВВП. Таким образом, можно сде-
лать вывод, что за эти годы сумма по-
терь практически не изменилась, а ВВП 
вырос.

Фактические издержки из-за пло-
хих условий труда гораздо выше, чем 
оценивает ВНИИ труда, однако рас-
считать их проблематично, утверж-
дает профессор кафедры управления 
персоналом Финансового универси-
тета при правительстве Александр Са-
фонов.

— Например, никто не измеряет по-
тери, связанные с профессиональ-
ным выгоранием, пока на это обраща-
ют внимание только в европейских 
странах. Учёт профессиональной за-
болеваемости тоже не вполне отла-
жен: допустим, если человек трудился 
на буровой установке в суровом кли-
мате и простудился, врач не свяжет это 
с работой, — объяснил эксперт.

Кроме того, проведение специаль-
ной оценки условий труда работода-
тели в частном порядке заказывают 
у компаний, и те понимают, что кли-
ент заинтересован в правильном ре-
зультате, добавил Александр Сафонов. 
По его мнению, лишь после оценки ре-
альных потерь экономики из-за усло-
вий труда стоит разрабатывать план 
решения проблемы.

Уже нынешние данные достаточ-
но значительны, особенно в услови-
ях выполнения президентской задачи 
по вхождению России в число крупней-
ших экономик мира, считает директор 
Института занятости и профессий НИУ 
ВШЭ Фёдор Прокопов.

— Более процента ВВП — заметная 
сумма, за которую стоит бороться. Уже 
сейчас снижается численность заня-
тых в промышленном производстве, 
идёт обновление оборудования — это 
можно рассматривать как предпосыл-
ки снижения издержек. Но надо пони-

мать, что снизить их до нуля не удаст-
ся, — сказал Фёдор Прокопов.

В частности, со значительными 
рисками сопряжена добыча полез-
ных ископаемых. Обеспечить полную 
безо пасность при работе в шахтах 
на глубине 2–4 км, невозможно либо 
за гранью экономической рентабель-
ности. При этом отказ от таких работ 
может гораздо сильнее ударить по эко-
номике страны, чем потери, связанные 
с условиями труда, заметил эксперт.

Как ранее сообщали «Известия», 
в России могут начать использовать 
систему бонус-малус для расчёта раз-
мера взносов в ФСС. Их перечисляют 
работодатели, а затем из этих денег 
оплачивают больничные и компенса-
ции при ЧП на производстве. Таким об-
разом, расходы компаний, где сотруд-
ники часто болеют или травмируются, 
могут вырасти, а предприятий со здо-
ровым коллективом и хорошими усло-
виями труда — сократиться.

Экономика и бизнес

МНЕНИЕ 

« РЫНОК КРИП-
ТОВАЛЮТ ПОКА 
КРАЙНЕ ВОЛА-

ТИЛЕН, РЕЗКИЕ ДВИЖЕНИЯ 
МОГУТ ПРОХОДИТЬ В ОБЕ 
СТОРОНЫ. ИНВЕСТОРАМ 
СЛЕДУЕТ АККУРАТНО ОТ-
НОСИТЬСЯ К ПОДОБНЫМ 
СПОСОБАМ ВЛОЖЕНИЙ

Законопроект на-
правлен на Сбербанк, 
поскольку именно он 
занимает львиную долю 
рынка межрегиональ-
ных переводов 

Охрана трудна
Из-за травм сотрудников экономика потеряла 1,67 триллиона

К безбарьеру
Уменьшат ли список профессий для самозанятых

Екатерина Виноградова

В ведение ограничения на виды дея-
тельности самозанятых становится 

все менее реалистичным. Минэконом-
развития и Минфин встали по разные 
стороны баррикад в этом вопросе. Ранее 
с такой инициативой выступил первый 
вице-премьер, министр финансов Антон 
Силуанов. По мнению МЭР, существую-
щих барьеров для использования специ-
ального налогового режима достаточно, 
а нововведения Минфина поставят в не-
удобное положение уже зарегистриро-
ванных самозанятых. Опрошенные «Изве-
стиями» эксперты заявили, что внедрение 
очередных запретов подорвёт доверие 
граждан к государству.

�� НИКАКИХ ОГРАНИЧЕНИЙ

Инициатива Минфина сократить список 
профессий для самозанятых имеет всё 
меньше шансов на жизнь. Категорически 
против этого выступило Минэкономраз-
вития, сообщили «Известиям» в пресс-
службе ведомства. Там заявили: закон 
о работающих на себя уже содержит ряд 
исключений, и их достаточно. Например, 
спецрежим не могут применять физи-
ческие лица с годовым доходом больше 
2,4 млн рублей, а также те, кто реализует 
подакцизные товары, перепродаёт про-
дукцию и занимается доставкой.

Если нововведения всё-таки будут 
приняты, возникает вопрос — как быть 
с действующими самозанятыми, чьи 
профессии не попали в список разре-
шённых, отметили в ведомстве. Кроме 

того, требование указывать вид деятель-
ности при регистрации в приложении 
«Мой налог» повлечёт за собой проверки, 
а закон о контроле и надзоре на самоза-
нятых не распространяется, предупре-
дили в Минэкономразвития.

Против идеи Минфина ранее вы-
ступал и бизнес, сообщали «Известия». 
Предпринимательские объединения 
«Опора России» и «Деловая Россия» за-
явили, что любые ограничения для ра-
ботающих на себя снизят популярность 
этого инструмента. Кроме того, по мне-
нию бизнеса, такой шаг поставит под 
угрозу срыва выполнение целей нацпро-
екта по малому предпринимательству, 
который предусматривает рост числен-
ности самозанятых до 2,4 млн человек.

Ранее Антон Силуанов предложил 
закрепить возможность использовать 
специальный налоговый режим только 
за гражданами определённых профес-
сий, но не сказал, каких. После этого 
можно будет распространить его на всю 
Россию, отметил он. Антон Силуанов мо-
тивировал инициативу злоупотреблени-
ями предприятий, которые зачастую на-
нимают сотрудников как самозанятых 
вместо оформления их в штат.

При этом в Минэкономразвития со-
гласились, что юридические лица дей-
ствительно могут использовать труд 
работающих на себя, ориентируясь 
на действующую практику переквали-
фикации договоров гражданско-право-
вого характера в трудовые. В ФНС ранее 
говорили, что такая проблема существу-
ет, но подчеркнули, что нарушения носят 
единичный характер.

�� ЗА И ПРОТИВ

Сейчас спецрежим для самозанятых 
действует только в четырёх регионах 
страны: Москве, Татарстане, Москов-
ской и Калужской областях. «Известия» 
спросили руководство этих субъектов, 
согласны ли они на введение ограниче-
ния по видам деятельности. В Татарста-
не поддержали предложение Антона Си-
луанова. Список исключений в рамках 
закона о работающих на себя «в отдель-
но взятых случаях» действительно тре-
бует уточнений и дополнений, сообщи-
ли «Известиям» в минэкономразвития 
республики.

В Калужской области выразили го-
товность обсудить инициативу Минфи-
на более детально с участием регионов, 
в которых проходит эксперимент. В об-
ласти отметили, что налог на профес-
сиональный доход уже принёс в бюджет 
региона 60 млн рублей. В Московской об-
ласти этот показатель достиг 67 млн руб-
лей, сообщили в пресс-службе губерна-
тора. На вопрос «Известий» о том, стоит 
ли допускать к режиму для самозаня-
тых только лиц определённых профес-
сий, Москва не ответила.

Специальный налоговый режим 
успешно развивается и становится всё 
более популярным — не зря менее чем 
за год в России зарегистрировались бо-
лее 230 тыс. самозанятых, заявил дирек-
тор Института налогового менеджмен-
та и экономики недвижимости НИУ ВШЭ 
Вадим Засько. Поэтому откатывать на-
зад, как того хочет Минфин, нельзя: это 
моментально подорвёт доверие граж-
дан к государству. Люди подумают: раз 
ограничили список профессий дополни-
тельно, то могут и ставку налога поднять. 
Это негативно скажется на бизнес-кли-
мате и предпринимательской активно-
сти, уверен эксперт.

Нужно быть последовательными, 
чтобы повышать лояльность граж-
дан к государству, согласился доцент 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Никита Моисе-
ев. Главная миссия Минфина сейчас — 
обеспечить максимальный прирост 
числа самозанятых, тем более что ко-
личество участников эксперимента 
пока небольшое и говорить о настоя-
щих успехах рано.

В Минфине «Известиям» ранее заяв-
ляли, что решение ограничить список 
профессий ещё не принято.
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Продукт второй свежести
A Также в сообщении финан-

сового ведомства указыва-
лось, что в рамках новой системы у лю-
дей будет возможность присоединить 
к гарантированному пенсионному про-
дукту имеющиеся в ОПС накопления. 
Правда, будет ли этот процесс добро-
вольным и именно возможностью или 
обязательным, в сообщении не уточ-
нялось.

Тем любопытней показалось заяв-
ление Владимира Чистюхина в кулуа-
рах заседания рабочей группы Госдумы 
по законодательному обеспечению пен-
сионной системы на прошлой неделе.

— Изначально была предложена кон-
цепция ИПК, сейчас ищутся другие 
подходы, которые позволят фактиче-
ски трансформировать систему ОПС 
из чего-то замороженного во что-то жи-
вое. Живое — это негосударственное 
пенсионное обеспечение. Сейчас рас-
сматривается механизм, каким обра-
зом ОПС перевести в НПО. Мы надеемся, 
что получим общий режим. Там, воз-
можно, будут нюансы для каких-то от-
дельных историй, но принципиально, 
да, это будет одна система, — заявил 
зампред ЦБ.

Слияние двух систем без перевода 
пенсионных накоплений граждан в ре-
зервы просто невозможно. В нынешней 
версии законопроекта не предусматри-
вается никакая трансформация ОПС 
в ГПП, заверили «Известия» в пресс-
службе Минфина.

�� ДОБРОВОЛЬНО ИЛИ 
ПРИНУДИТЕЛЬНО

Если граждане не захотят переводить 
свои накопления в новый продукт, 
то обязательная и добровольная сис-
темы продолжат существовать парал-
лельно. Эксперты при этом сомневают-
ся в том, что ГПП привлечёт интерес 
большого количества россиян. Мак-
симальное ожидаемое число интере-
сантов пенсионного нововведения мо-
жет составить 5–10% населения — такую 
оценку сделало Национальное рейтин-
говое агентство (НРА).

Директор рейтингов финансовых 
институтов НРА Юрий Ногин пояснил 
«Известиям», что 10% — самый оптими-
стичный прогноз, более реалистично 
ориентироваться на нижнюю планку.

Такую оценку эксперт аргументиру-
ет тремя причинами. Во-первых, низ-
ким уровнем финансовой грамотности 
населения, люди просто плохо разбира-
ются в различных финансовых и пенси-
онных продуктах. Во-вторых, устало-
стью от пенсионных реформ. В-третьих, 
доходностью НПФ, по которой гражда-
не судят о системе в целом.

— В прошлом году из-за ряда фондов, 
которые зафиксировали существен-
ные убытки, средневзвешенная доход-
ность в целом по рынку составила 0,1%. 
Да, в этом случае мы говорим об ОПС 
и накоплениях, но простые граждане 
не разбираются в этих многочислен-
ных аббревиатурах, для них НПФ явля-
ется фасадом для восприятия пенсион-
ной системы, — объяснил Юрий Ногин.

Главный экономист рейтингового 
агентства «Эксперт РА» Антон Табах со-
гласен, что на большой интерес к ГПП 
рассчитывать не приходится.

— Международный опыт и исследо-
вания добровольных и полудоброволь-
ных программ пенсионных накоплений 
показывают, что без автоподписки 
(пусть и с правом выхода) число участ-
ников оказывается небольшим. В рос-
сийских условиях, скорее всего, оно 
будет сопоставимо с числом активных 
участников негосударственного пенси-
онного обеспечения  — 6 млн человек, — 
полагает эксперт.

По мнению Юрия Ногина, в нынеш-
ней добровольной конфигурации ГПП 
вообще теряет всякий смысл.

— ИПК, а потом ГПП затевались для 
того, чтобы решить проблему, воз-
никшую из-за продолжающегося 
с 2014 года моратория на пенсионные 
накопления. Смысл как раз был в том, 
чтобы решить вопрос с накоплениями 
из-за отсутствия поступлений в сис-
тему. Причём смысл именно политиче-
ский, никакой экономики в этом ново-
введении нет. Если, конечно, не будет 
разработан механизм перевода нако-
плений в резервы, но о добровольности 
в этом случае придётся забыть, — пола-
гает представитель НРА.

�� НЕ ГОРОДИТЬ ОГОРОД

Юрий Ногин считает, что гораздо пра-
вильней было бы перенести все пред-
полагаемые в новой системе льготы 
на классическое НПО и развивать имен-
но этот формат, поскольку ГПП — уни-
фицированный продукт, а пенсионные 
программы вариативны.

— Если развивать специальные на-
логовые льготы и софинансирование 
от работодателей и государства, то воз-
никнет вопрос о необходимости ду-
блирования ГПП и НПО. В таких усло-
виях консолидация всех систем в НПО 
с расширением гарантий и унификаци-
ей льгот будет самым разумным сцена-
рием, — согласен Антон Табах.

В пресс-службе Минфина пообеща-
ли, что в ближайшее время ведомство 
представит законопроект о ГПП на об-
щественное обсуждение. Пресс-служба 
ЦБ воздержалась от комментариев.

Автоматизируй это
Загранпаспорта начнут оформлять роботы

Валерий Кодачигов

М ногофункциональные центры на-
чали закупать криптобиокабины — 

устройства для сбора отпечатков паль-
цев и других данных, необходимых при 
оформлении загранпаспортов. В начале 
октября оборудование успешно прошло 
испытания, первый десяток кабин в не-
скольких регионах установят в этом году, 
а в 2020-м их будут уже сотни, рассказали 
«Известиям» в «Ростелекоме». С появлени-
ем устройств россияне смогут самосто-
ятельно подавать документы на загран-
паспорта, это сократит очереди и время 
ожидания после записи. К тому же, со-
гласно постановлению правительства, 
с 1 февраля сотрудники МВД не будут ока-
зывать такую услугу в МФЦ. В перспекти-
ве процесс должен быть полностью робо-
тизирован, полагают эксперты.

�� НЕЧЕЛОВЕЧЕСКАЯ 
ПАСПОРТИЗАЦИЯ

Региональные МФЦ начали закупать 
криптокабины для желающих полу-
чить биометрический загранпаспорт. 
Это следует из конкурсной документа-
ции, опубликованной на сайте госзаку-
пок. Например, МФЦ при министерстве 
экономического развития Чувашии за-
платит за одну кабину, её подключение 
и наладку 1,6 млн рублей. МФЦ Калмы-
кии закупит две кабины за 3,2 млн. По-
ставщик — «Ростелеком».

Москва получит из опытной партии 
четыре кабины, Московская область — 
пять, Краснодарский край и Тульская 
область — по две: есть шанс запустить 
их до конца года, говорит представитель 
«Ростелекома» Валерий Костарев. В сле-
дующем году оператор планирует поста-
вить и запустить несколько сотен таких 
программно-аппаратных комплексов.

В начале октября завершились меж-
ведомственные комплексные испыта-
ния криптобиокабин, которые подтвер-

дили корректность их работы, отметил 
представитель «Ростелекома».

По данным госкомпании, в стране 
ежегодно выдаётся около 3 млн загран-
паспортов, три четверти из них — био-
метрические.

Чтобы сдать данные на загранпаспорт, 
получатель должен на портале госуслуг 
или прямо в МФЦ заполнить заявление 
на выдачу документа, получить штрих-
код, а затем отсканировать его в крип-
токабине, объясняет Валерий Костарев. 
После этого кабина сама предложит: от-
сканировать российский паспорт, сфо-
тографироваться и сдать отпечатки 
пальцев. Заявителю лишь остаётся от-
слеживать путь своего паспорта на пор-
тале госуслуг или в МФЦ.

Региональным властям следует по-
торопиться с закупкой криптобиокабин, 
предупреждает источник «Извес тий», 
близкий к одному из участников про-
екта. С 1 февраля 2020 года принимать 
биометрические образцы в МФЦ будет 
некому, предупреждает он. Сейчас этим 
занимаются сотрудники МВД. Но регла-
мент работы МФЦ, утверждённый прави-
тельством, позволяет им осуществлять 

эту деятельность в многофункциональ-
ных центрах до 1 февраля 2020-го, следу-
ет из постановления кабмина.

Как будет организована работа 
с февраля, пока непонятно. В прошлом 
году срок «ухода» сотрудников МВД 
из МФЦ уже переносили. Однако, со-
гласно административному регла-
менту МВД, корректность заполнения 
заявлений, подлинность основного до-
кумента, удостоверяющего личность, 
и уплату госпошлины имеют право про-
верять и сотрудники МФЦ. Поэтому та-
кая проверка, скорее всего, останется, 
предположил заместитель руководи-
теля департамента национальной юри-
дической службы «Амулекс» Александр 
Кожевников.

�� БЫСТРО И БЕЗОПАСНО

Благодаря криптокабинам время оформ-
ления загранпаспортов может суще-
ственно сократиться, считает генди-
ректор Telecom Daily Денис Кусков. Ведь 
у роботов не бывает перерывов и вы-
ходных. Их установка — логичный шаг 
к улучшению качества госуслуг, не тре-

бующий раздувания штата подразделе-
ний МВД, отмечает эксперт.

Очереди и ожидание после записи 
съедают время, говорит Александр Ко-
жевников.

— Суть автоматизации — в исключе-
нии из процесса человека на стадии сбо-
ра материалов: фотографии, отпечатков 
пальцев, документа, удостоверяющего 
личность. Не исключаю, что в будущем 
кабины смогут обслуживать людей, ра-
нее сдававших биометрию, полностью, 
без помощи менеджера, — полагает он.

Криптобиокабины также минимизи-
руют риски утечки персональных дан-
ных, отмечают в «Ростелекоме». Чем 
меньше людей участвует в цепочке сда-
чи копий паспортов и биометрической 
информации, тем меньше шансов, что 
незаконный доступ к этим данным полу-
чат третьи лица, согласен Денис Кусков.

Роботизация нивелирует человече-
ский фактор непосредственно в точке 
снятия копий и получения других дан-
ных, рассуждает вице-президент группы 
компаний InfoWatch Рустэм Хайретди-
нов. Робот, снимающий данные, не смо-
жет делать себе вторую копию, которая 
потом попадёт на чёрный рынок, не забу-
дет о документах, не выбросит испорчен-
ную анкету с персональными данными, 
в целом не совершит ошибок, свойствен-
ных человеку-оператору, перечисляет 
он. В этом смысле сбор данных действи-
тельно станет безопаснее. Но на хране-
ние и обработку уже собранной инфор-
мации этот процесс никак не влияет, 
а массовые утечки происходят именно 
на этих этапах — там люди и автомати-
зированные системы оперируют консо-
лидированными данными на миллионы 
записей, указывает эксперт.

Стоит опасаться злоумышленников, 
которые, заразив компьютеры, например 
в МФЦ, могут получать доступ к инфор-
мации и использовать её в незаконных 
целях, добавляет представитель компа-
нии «Доктор Веб» Максим Якушев.

Экономика и бизнес Общество

Мир дыму твоему
A То есть для таких товаров 

разработают техрегламент, 
который будет действовать на всей тер-
ритории ЕАЭС (Россия, Армения, Бело-
руссия, Казахстан, Киргизия). Это сле-
дует из материалов ЕЭК, имеющихся 
в распоряжении «Известий».

В документах сказано: речь идёт 
об изделиях с нагреваемым табаком, 
жидкостях для электронных сигарет 
и вейпов (как никотиносодержащих, так 
и безникотиновых), а также комбиниро-
ванных изделиях (капсулы). Сейчас каче-
ство и оборот этой продукции практиче-
ски не контролируются.

Уже разработана концепция техниче-
ского регулирования никотиносодержа-
щей продукции (есть у «Известий»). Со-
гласно документу, в техрегламенте будут 
указаны требования как к производству 
(в том числе ингредиентам), так и к хра-
нению, перевозке и реализации изделий, 
а также маркировке — то есть к инфор-
мации на упаковке.

В концепции сказано, что это позво-
лит убрать с рынка продукцию с опас-
ными ингредиентами и контролиро-
вать объём вредных веществ в аэрозолях. 
Кроме того, планируется запретить изде-
лия в упаковке «не содержащей инфор-
мации, необходимой для предупрежде-
ния потребителей о рисках, связанных 
с использованием продукции, и её пре-
имуществах перед курением табака». 
О каких именно преимуществах речь, 
в документе не сказано.

Также техрегламент позволит «огра-
ничить доступ несовершеннолетних» 
к электронным сигаретам и системам 
нагревания табака.

Первоначально с инициативой вве-
сти регулирование никотиносодержа-
щих изделий выступила Армения, другие 
государства — члены ЕАЭС её поддержа-
ли, сказали «Известиям» в пресс-службе 
ЕЭК. Вопрос планировалось обсудить 

на заседании коллегии 8 октября, но, так 
как у Белоруссии и Казахстана были до-
полнительные предложения, его рассмо-
трение перенесли на другой срок. На ка-
кой — в пресс-службе ЕЭК не уточнили.

Сейчас в ЕАЭС действует техрегла-
мент только на табачную продукцию. 
Он обязывает помещать на пачки страш-
ные картинки, описывающие негатив-
ные последствия курения. Кроме того, 
документ запрещает называть сигареты 
лёгкими и требует раскрывать их состав.

Исследования никотиносодержащей 
продукции проводятся с 2011–2012 годов, 
и, по мнению экспертов, это слишком 
малый период для получения данных 
о её влиянии на здоровье потребителей 
в долгосрочной перспективе, сказали 
«Известиям» в пресс-службе Минсель-
хоза. Мировая практика нормативного 
правового регулирования таких товаров 
находится в процессе формирования, до-
бавили в ведомстве. Там отметили: одна 
из причин распространения электрон-
ных систем доставки никотина и нагре-
вания табака в РФ — отсутствие жёсткого 
регулирования их оборота, как это при-
меняется в отношении сигарет.

В Минздраве на момент публикации 
не ответили на запрос «Известий».

�� СПОРНЫЕ ПРЕИМУЩЕСТВА

Многие табачные компании уже пред-
ставили свою позицию по поводу нового 
регулирования в отношении никотино-
содержащей продукции, сказано в до-
кументах ЕЭК.

В частности, компания JTI поддержи-
вает необходимость официально вве-
сти запрет на продажу этой продукции 
несовершеннолетним. Сейчас его нет 
ни в РФ, ни в остальных странах союза. 
Однако введения других ограничений, 
действующих в отношении обычных си-
гарет, производитель не поддерживает.

Гендиректор Juul Labs в РФ Виктор 
Украинский отметил «Известиям»: сей-
час нет чёткой нормативной базы по со-
ставу и качеству электронных сигарет. 
Технические требования помогли бы 
защитить рынок от сомнительных про-
дуктов. По его мнению, среди ключевых 
вещей, которые должны указываться 
на упаковке, — информация о запре-
те на их продажу несовершеннолетним, 
а также предупреждение о содержании 
никотина.

В компаниях JTI, Philip Morris, British 
American Tobacco, Imperial Tobacco на за-
просы «Известий» не ответили.

Вопросы у экспертов вызвала фор-
мулировка о «преимуществах перед ку-
рением табака». Член координационно-
го совета по борьбе против табака при 
Минздраве Виктор Зыков считает, что 
это может ввести в заблуждение потре-
бителя, создать неправильное впечат-
ление о характеристиках электронных 
сигарет и подобных изделий, их воздей-
ствии на здоровье. Эксперт также опа-
сается, что в новом документе могут 
не появиться актуальные для табачной 
продукции ограничения — например, 
страшные картинки на упаковке.

Тем не менее Виктор Зыков полага-
ет: разработка требований к никотино-
содержащей продукции давно назрела. 
Он уверен, что на упаковках нужно раз-
мещать предупреждения с максималь-
ной площадью, а также требовать пол-
ного раскрытия состава и отсутствия 
на упаковках рекламы. Он напомнил, что 
в США продажу систем нагревания таба-
ка (айкос) разрешили, запретив при этом 
любые публичные утверждения о том, 
что при их использовании выделяется 
меньше вредных веществ.

При этом в США планируется запре-
тить ароматизированные электронные 
сигареты. Летом в стране началась эпи-
демия лёгочных респираторных заболе-
ваний. От неё пострадали более 1 тыс. че-
ловек, около двух десятков умерли, в том 
числе школьники. Выяснилось, что каж-
дый четвёртый американский подросток 
курит вейпы. В ситуацию вмешался До-
нальд Трамп — в скором времени на аме-
риканском рынке останутся только элек-
тронные сигареты с табачными вкусами. 
Точные причины болезни вейперов пока 
не выяснены — проблема может быть 
в побочных продуктах горения или хи-
мических загрязнениях смеси.

 

Охрана трудна
Из-за травм сотрудников экономика потеряла 1,67 триллиона
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Мария Недюк

Г енетически модифицированные животные, 
в телах которых станут выращивать органы 

для трансплантации людям, появятся в России 
в ближайшие годы. МФТИ подписал соглашение 
с китайскими учёными об участии в совместном 
проекте. Животные с человеческими генами по-
могут получить максимально подходящий мате-
риал для пересадки. Он не вызовет отторжения 
из-за реакции иммунитета, так как не будет вос-
приниматься организмом человека как чужерод-
ный. На первом этапе специалисты проведут пе-
рестройку генома свиньи. Аналогичная работа 
планируется также с нечеловекообразными при-
матами — яванскими макаками. Трансгенных жи-
вотных намерены также использовать для докли-
нических исследований новых лекарств.

�� ОТРЕДАКТИРОВАТЬ ЭМБРИОН

В трансплантации сердца, почек, печени и других 
жизненно важных органов нуждаются тысячи 
людей, однако донорского материала, который 
сейчас берут в основном от только что умершего 
человека, остро не хватает. Проблема усугубля-
ется тем, что пересаживать можно только гене-
тически идентичные ткани и органы. Материал, 
взятый у животных, неизбежно будет распознан 
как чужеродный и отторгнут иммунитетом. Од-
нако нужные органы можно создать искусствен-
но в лаборатории методами тканевой инженерии 
или попробовать «вырастить» внутри организ-
ма другого биологического вида.

Учёные Московского физико-техническо-
го института (МФТИ) совместно с коллегами 
из Китая запускают масштабный проект по соз-
данию генетически модифицированных жи-
вотных для нужд трансплантации. Как сооб-
щил «Известиям» руководитель лаборатории 
геномной инженерии Павел Волчков, соот-
ветствующее соглашение МФТИ с четырьмя 
китайскими организациями было подписано 
в Шанхае в рамках третьего заседания Коор-
динационной комиссии по инновационному 
сотрудничеству и форума «Инвестиции в ин-
новации». С китайской стороны главным ин-
тересантом стала компания Clonorgan, пред-
ставляющая собой венчурный стартап. Также 
свои подписи поставили представители биз-
нес-инкубатора города Чэнду, Института ве-
теринарии и животноводства Китайской ака-
демии наук и правительства города Чунцин.

— Компания Clonorgan пришла к нам за помо-
щью в плане редактирования генома, — пояс-
нил Павел Волчков. — Сотрудники нашей лабо-
ратории уже отработали технологию создания 
трансгенных животных.

Речь идёт о ксенотрансплантации — пере-
садке органов, тканей или клеток от организ-
ма одного биологического вида другому. Гене-
тикам нужно добиться, чтобы ткани и органы, 
выращенные в животном, можно было перене-
сти в организм человека и трансплантат не от-

торгался бы вследствие иммунного ответа, был 
функционален и служил длительное время.

�� ГУМАНИЗИРОВАННЫЕ ЖИВОТНЫЕ

В научной литературе животные, организмы 
которых состоят из генетически разнородных 
клеток (то есть взятых от разных биологических 
видов), получили название химер. Как отмети-
ли в МФТИ, на данный момент уже получено бо-
лее десяти линий гуманизированных свиней, 
несущих необходимые модификации в геноме. 
Пока их будут применять для тестирования но-
вых препаратов. На таких животных можно про-
верять методики терапии различных болезней 

(в том числе ВИЧ и онкозаболеваний). К приме-
ру, вырастить у свиньи фрагмент человеческой 
печени и тестировать на нём лекарство от цир-
роза, которое будет подходить людям.

— Несмотря на известное высказывание Уин-
стона Черчилля о том, что свиньи смотрят на нас 
как на равных, отличия между нами, как биоло-
гическими видами, велики, — отметил Павел 
Волчков. — Нам важно избежать при пересадке 
сверхбыстрой реакции отторжения. В дальней-
шем можно будет вырастить орган, состоящий 
из человеческих тканей, внутри тела животно-
го. Такая технология называется бластоцистной 
комплементацией (бластоциста — это следую-
щий этап формирования зародыша после зиго-

ты. — «Известия»). Причём применять её можно 
персонализированно: с использованием клеток 
конкретного пациента, что сделает риск оттор-
жения минимальным.

Помимо редактирования эмбрионов свиней 
учёные также инициировали проект с нечело-
векообразными приматами, предположитель-
но яванскими макаками.

�� ПЕРСПЕКТИВНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ

Как поясняют учёные, вопрос выращивания ор-
ганов для трансплантации решится не так скоро, 
это технологии медицины будущего. Однако 
некоторые отдельные ткани и паренхима-

тозные органы человеческого организма (пе-
чень, селезёнка, эндокринные железы) мож-
но будет получить в ближайшие пять–десять 
лет. Например, исследователи смогут помочь 
больным с сахарным диабетом, если вырастят 
фрагменты поджелудочной железы. По сло-
вам учёных, таким же способом можно решить 
проблему трансплантации костного мозга, в ко-
торой нуждается огромное количество людей 
на земле, а донорского материала катастрофи-
чески не хватает. Для этого нужно будет пере-
садить животным гемопоэтические стволовые 
клетки человека (клетки костного мозга, из ко-
торых получаются эритроциты, тромбоциты 
и различные виды лейкоцитов. — «Известия»). 
Их можно будет полностью или частично фор-
мировать из клеток, взятых у конкретного па-
циента.

Ведущий научный сотрудник Института об-
щей генетики им. Н.И. Вавилова РАН, профессор 
Гёттингенского университета (Германия) Кон-
стантин Крутовский уверен, что геномное ре-
дактирование — это большой шаг вперёд, но, как 
и всякая новая технология, оно связано с опре-
делёнными рисками.

— Подходить к этому надо с большой осто-
рожностью, используя нестареющий принцип 
медицины — «не навреди». Не все побочные эф-
фекты геномного редактирования изучены, — 
подчеркнул учёный. — Поэтому необходимы 
дополнительные исследования, прежде чем ис-
пользовать этот метод в практической медици-
не. Кроме того, научному сообществу сов местно 
с социологами, экономистами и законодателя-
ми следует разработать этические принципы 
и законы, регулирующие применение данно-
го метода, и строго следить за их соблюдением.

Заведующая лабораторией постгеномных 
исследований Института молекулярной био-
логии им. В.А. Энгельгардта РАН, руководитель 
ЦКП «Геном» Анна Кудрявцева считает, что вы-
ращивание человеческих органов внутри жи-
вотных в будущем перспективно для медицины. 
Однако сомнения вызывают партнёры МФТИ.

— Я довольно настороженно отношусь к со-
трудничеству с китайцами. У них много прорыв-
ных исследований, но половина из них в итоге 
оказываются фейковыми, — пояснила эксперт. — 
Поэтому нужно походить к такому сотрудни-
честву с высокой степенью ответственности.

Проект по созданию трансгенных животных 
для выращивания органов, в котором также уча-
ствует институт Китайской академии наук, под-
держан правительством города Чунцин и мест-
ными институтами инновационного развития. 
С российской стороны может быть привлечён 
Фонд перспективных исследований, который 

финансирует лаборатории МФТИ, рабо-
тающие в области регенеративной меди-
цины. Китайская сторона уже объявила 

об инвестициях в объёме $7 млн, а бизнес-
инкубаторы готовы вкладывать ещё десят-

ки миллионов, в случае если исследования 
будут успешными.

В один клык
Новый зуб вместо утраченного вырастят прямо в челюсти

Ольга Коленцова

Новая технология позволит выращи-
вать зуб непосредственно в челю-

сти — взамен утраченного. Разработка 
российских учёных повысит вероят-
ность успешного приживления имплан-
та к тканям десны. Он будет абсолют-
ной копией натурального — с такой 
же структурой и привязкой к нервной 
и кровеносной системам. На данный 
момент проведены успешные испыта-
ния метода на лабораторных животных.

�� ТРЕТЬЯ СМЕНА

Многие люди теряют зубы даже в мо-
лодом возрасте из-за травм или бо-
лезней. Конечно, можно поставить 
импланты, но для них существуют 
противопоказания, к тому же они не-
чувствительны — не реагируют на ин-
фекцию, не регенерируют и не амор-
тизируют нагрузки на челюсть при 
жевании.

Современная регенеративная ме-
дицина уже работает над тем, что-
бы на место утраченного зуба можно 
было поставить его биологический 
аналог. Учёные из Московского госу-
дарственного медико-стоматологи-
ческого университета им. А.И. Евдо-
кимова (МГМСУ) предложили решить 
эту проблему, вырастив зуб сразу в че-
люсти.

На сегодняшний день существуют 
две технологии выращивания биоин-
женерных зубов.

Первая заключается в заселении 
теми или иными клетками специаль-
но изготовленного каркаса зуба и раз-
мещении его в биореакторе — он пред-
ставляет собой вращающийся сосуд 
с жидкостью, обогащённой необхо-
димыми компонентами. Однако при 
такой сборке зуба пока не удаётся 
воспроизвести все особенности есте-
ственного органа. По сути, получает-
ся лишь схожая с ним структура — ча-
сто с нарушениями формы и цвета, 
структуры и минерализации денти-

на, эмали и цемента (элемент, кото-
рый покрывает всю корневую часть 
зуба и по своему строению напомина-
ет кость). Кроме того, при дальнейшей 
трансплантации в челюсть наблюда-
ются сложности интеграции выращен-
ных в биореакторе ткани и ткани хозя-
ина, то есть отторжение.

Вторая технология предполагает 
формирование зуба из биоинженер-
ного зачатка, то есть путём воспроиз-
ведения естественного процесса раз-
вития.

— Мы решили пойти именно по тако-
му пути, но предложили вырастить зуб 
сразу в челюсти, а не в биореакторе, — 
рассказал ректор МГМСУ им. А.И. Ев-
докимова профессор Олег Януше-
вич. — Надеюсь, это поможет решить 
проблему строения и интеграции био-
инженерного образца. Проблема в том, 
что после роста в биореакторе не всег-
да правильно формируется структура 
тканей, так как важное значение игра-
ет именно окружающая среда будуще-
го органа. Воспроизвести условия ро-
товой полости человека невозможно.

Трансплантация выращенно-
го в биореакторе зуба затруднена 
из-за сложностей совмещения но-
вой ткани с тканями хозяина, а так-
же проблем с подключением к нерв-
ной, сосудистой и иммунной системам.

�� МЫШИНАЯ УЛЫБКА

В эксперименте учёные выращива-
ли зубы у молодых лабораторных мы-
шей, содержащихся в индивидуаль-
ных клетках в стандартных условиях. 
На первом этапе зачаток зуба брали 
у эмбрионов мышей и помещали в ох-
лаждённый физиологический раствор. 
Затем зачатки очищали от окружаю-
щих тканей и помещали на участок че-
люсти, где зубов нет. Рану закрывали 
медицинским клеем с антисептиче-
скими свойствами. Спу-
стя три недели спе-
циалисты оценили 
выросшие зубы.

Чтобы изучить их внутреннюю 
структуру, учёные сделали разрез, 
на котором увидели все специфические 
ткани и клетки с характерным для нату-
ральных зубов расположением.

— Прежде всего зубы были белыми 
и твердыми, — сообщил заведующий 
кафедрой патологической физиоло-
гии МГМСУ профессор Игорь Малы-
шев. — Содержимое полости зуба пред-
ставлено клетками и внеклеточным 
матриксом нормально сформирован-
ной ткани, заполняющей полость зуба, 
с полнокровными сосудами. Вырос-
ший в челюсти орган оказался хорошо 
сформированным моляром, с чёткой 
симметрией в отложении эмали на по-
верхности. Кроме того, была хорошая 
интеграция выросшего зуба с костной 
тканью челюсти и десны без призна-
ков воспаления.

Всего исследователи пересадили 
восемь зачатков, половина из которых 
не имела изъянов. У другой половины 
были некоторые недостатки, такие как 
отёк пульпы, неоднородная или тон-
кая эмаль, а также неправильные вну-
тренние слои. Учёные признают: такой 
результат говорит о необходимости 
дальнейшего усовершенствования 
подготовки к пересадке зачатка зуба 
и самой ротовой полости, техники хи-
рургических манипуляций.

Конечно, брать зачатки зубов у че-
ловеческих эмбрионов будет невоз-
можно, однако специалисты планиру-
ют в перспективе задействовать для 
этого стволовые клетки. В частности, 
интенсивно иссле-
дуются клетки 

волосяной луковицы, так как они яв-
ляются уникальным источником лег-
кодоступных стволовых клеток взрос-
лого организма. Затем их планируют 
помещать в специальную среду с осо-
быми факторами роста для формиро-
вания нужного типа.

— Процесс выращивания зуба на-
столько сложен и высокотехнологичен, 
требует таких отработанных взаимо-
действий учёных и клиницистов, 
что эта новость даёт нам ещё 
одну возможность гордить-
ся российской наукой, — от-
метила директор Института 
стоматологии Сеченовско-
го университета Ирина Ма-
кеева. — Однако в настоящее 
время технология выращи-
вания зубов, отработанная 
на мышах, не может быть про-
сто так перенесена на челове-
ка — как по физиологическим, 
так и по юридическим 
причинам. Всё-таки 
мыши — подопыт-
ные животные, 
а на людях пока 
эксперименты 
не проводи-
лись. Поэтому 
о внедрении 
в  к л и н и ч е -
скую практи-
ку такой техно-
логии говорить 
рано. По прогно-
зам учёных, занима-
ющихся выращиванием 
зубов из зачатков и стволовых 

клеток, до возможного применения 
этой практики человеком пройдет 
не менее десяти лет.

Впрочем, эксперименты 
на мышах позволили разрабо-
тать основные принципы и эта-
пы данной технологии, так как 

стадии развития зубов у гры-
зунов и человека одинако-
вы. Различия заключаются 
в факторах роста. У грызунов 
эти факторы отвечают так-

же за постоянное подтачивание 
зуба. У людей подобного механизма 

нет. Это различие необходимо учиты-
вать при развитии технологии.

Свинячье сердце
В России выведут животных для выращивания органов

Медицина
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Как сделать 
зуб из волоса
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Юрий Коваленко

Н еизвестный роман Франсуазы Саган «Че-
тыре уголка сердца» будет издан в России 

в следующем году. Если бы писательница была 
жива, то встала бы на сторону «жёлтых жиле-
тов». €1 млн налогов, которые Саган задолжа-
ла Франции, наконец-то выплачен. Об этом сын 
Франсуазы, фотограф Дени Уэстхофф, расска-
зал «Известиям» вскоре после выхода её бест-
селлера, который уже стал главным литератур-
ным событием года во Франции.

Чем вы объясняете успех новой книги Франсуа-
зы Саган?

Она знаменитый писатель, вошла в пантеон 
классической литературы. Но в нынешнем ин-
тересе к этой книге есть и элемент любопыт-
ства. Мама умерла 15 лет назад, и все эти годы 
рукопись единственного неизданного романа 
оставалась неизвестной.

Роман «Четыре уголка сердца» увидит свет в Рос-
сии?

Контракт с одним из ведущих российских 
издательств уже подписан. Думаю, роман из-
дадут в будущем году. В вашей стране покупа-
ют больше её книг, чем во Франции. Почему — 
не знаю. Чтобы найти этому объяснение, надо 
поехать в Россию.

Почему вы только сейчас издали эту книгу?
Первые годы после смерти мамы я был 

страшно занят проблемами наследства, пре-
жде всего долгами — она оставалась долж-
на налоговой более €1 млн. Рукопись я полу-

чил вместе с десятками других манускриптов 
её сочинений, которые уже были опубликова-
ны. Тогда я не обратил на неё внимания. Ког-
да наконец до неё добрался, то показал изда-
телю Жан-Марку Робертсу. Ему показалось, 
что книга «не очень» и лучше её не публико-
вать. Но после смерти издателя я вернулся 
к рукописи, перечитал и понял, что он ошиб-
ся. На этих страницах я слышу мамин голос.

�� МАШИНКА ВРЕМЕНИ

Поскольку роман всё-таки не завершён, вы вы-
ступили в какой-то мере её соавтором?

Ни в коей мере. Рукопись отпечатана 
на машинке. Мама диктовала свои тексты 
на магнитофон, но у неё была плохая дикция, 
и машинистка, расшифровывая, не понима-
ла отдельные слова и вместо них ставила во-
просительные знаки. Их было не так уж мно-
го, и я заменил их словами. Убрал также пару 
абзацев, которые не имели отношения к пове-
ствованию. Чтобы избежать недоразумений, 
рассказал об этом двум-трём французским 
журналистам. Они и пустили слух, что я пере-
писал книгу.

Поэтому издательство намерено выпустить 
ту же книгу в первозданном виде?

Нет. Речь идёт только о том, чтобы напеча-
тать несколько оригинальных страниц руко-
писи. Хочу показать читателям и журналистам, 
что не солгал и ничего не переписывал.

Кажется, был проект снять фильм по этой книге?
Сценарий написал известный прозаик Да-

вид Фонкинос. В фильме должны были играть 
Жерар Депардье, Фанни Ардан и Даниэль Отёй. 
Но не получилось собрать их вместе. Поэтому 
экранизацию пришлось отменить.

Что сказала бы Франсуаза Са-
ган, увидев изданной свою 
книгу?

Это всё-таки неоконченная 
вещь. Она бы предпочла завер-
шить повествование, порабо-
тать над текстом. Тем не менее 
я издал эту книгу, несмотря 
на то что некоторые критики 
меня осудили. Рукопись мне 
не принадлежит. Публика хо-
чет читать её роман. Нынеш-
ний успех тому подтверждение.

После публикации в 19 лет 
первого романа «Здравствуй, 
грусть», который принёс Саган 
неописуемую славу, её окре-
стили enfant terrible (неснос-
ный ребёнок. — «Известия») 
французской литературы. Раз-
ве это справедливо?

Франсуа Мориак вообще 
назвал маму маленьким мон-
стром. «Террибль» был скорее 
её образ жизни со всеми экс-
цессами, а не её сочинения.

Саган была политически ангажированным чело-
веком — протестовала против как вьетнамской 
войны, так и социального неравенства. Как бы 
она отнеслась к «жёлтым жилетам»?

Мама всегда была скорее левой и защищала 
маленьких людей — жертв системы. Поэтому ей 
оказались бы близки требования «жёлтых жиле-
тов». Она всегда выступала против несправедли-
вости. Уверен, что её бы шокировало нынешнее 
положение преподавателей, медсестёр и санита-
ров, персонала в домах для престарелых — всех, 
кто заботится о других. Её возмущали ужасные 
условия, в которых им приходилось трудиться.

�� ЛИЧНОЕ ДЕЛО

До сих пор части публики и СМИ не даёт по-
коя личная жизнь Франсуазы. Не так давно 
один из французских государственных кана-
лов посвятил программу её отношениям с экс-
манекенщицей и модельером Пегги Рош. Какую 
роль сыграла эта женщина в её жизни?

Прежде всего Пегги была конфиденткой 
и другом, который любил маму, защищал её, 
оберегал от житейских проблем. Она покоится 
в той же могиле, что и мои родители, но на над-
гробной плите нет её имени. Обязательно сде-
лаю так, чтобы оно появилось.

Несколько книг вашей мамы экранизированы. 
Она восхищалась Жераром Депардье, которо-
му много лет назад посвятила трогательное эссе.

Мама очень его любила, порой плакала, ког-
да смотрела его фильмы. Ей очень хотелось, 
чтобы он снялся в её картине. Этого хотел и Же-
рар. Но не сложилось.

Однажды Саган познакомилась с Рудольфом Ну-
реевым. Что было между ними общего? Она уви-
дела в нём, бунтаре, родственную душу?

Мамин близкий друг, журналистка Николь 
Висняк попросила её взять интервью у Рудоль-
фа. Она хотела опубликовать в своём журнале 
беседу двух больших талантов. Мама и Рудольф 
провели вместе в Амстердаме три дня. Мама 
восхищалась Нуреевым — его гением, красо-
той, обаянием, чувственностью, щедростью.

Один из модных парижских клубов украшает 
фреска, на которой запечатлены бывшие и ны-
нешние селебрити. Франсуаза Саган помещена 
рядом с Фредериком Бегбедером, который изо-
бражён с обнажённым торсом. Видимо, худож-
ник неслучайно нарисовал их вместе?

Бегбедер высоко ценил её книги, называл 
её последним литературным гением Франции. 
Вместе с Изабель Аджани и другими звёзда-
ми он участвовал в акции по её защите от пре-
следований налоговой службы в 1990-е годы.

У французов репутация людей если не скупых, 
то бережливых. Франсуазу, напротив, отличала 
поразительная щедрость. Однажды она пода-
рила Жоржу Помпиду в его бытность премьер-
министром новейшую модель модного автомо-
биля. Что побудило её сделать такой подарок 
совсем не бедному политику?

Этому есть два объяснения. Мамины ро-
дители были людьми очень широкими, легко 

Менеджерская ложа

Кирилл Крок

Директор Театра имени Вахтангова

С егодня в России проходит очень 
много форумов и мастер-классов 

для актёров, режиссёров, сценографов 
и других творческих деятелей. Но мы, 
как мне кажется, забываем ещё об од-
ной очень важной театральной сфе-
ре — организационной, к которой от-
носятся директора, администраторы, 
маркетологи, пиарщики и другие спе-
циалисты, помогающие художникам 
свести их спектакли со зрителем, обес-
печивающие работу театра и его про-
движение.

Эта отрасль у нас почему-то всё  
время оказывается на втором, а то  
и на третьем плане. Хотя сегодня оче-
видно, что без грамотного руково-
дителя театр, каким бы он ни был 
прекрасным с точки зрения худо-
жественного наполнения, обречён 
на скудное существование.

При явном запросе на эффектив-
ных менеджеров мы наблюдаем не-
хватку высококлассных специали-
стов в этой отрасли. И если, условно, 
все наши актёры учатся по одной «аз-
буке» — системе Станиславского, 
то директора вынуждены ежедневно 
встраиваться в меняющуюся систему 
законодательства, во многом ещё за-
висящую от формы подчинения теат-
ра — федеральной, региональной, му-
ниципальной и так далее.

Одним из наиболее актуальных 
и болезненных вопросов для ру-
ководителей театров всех уров-
ней (и я их прекрасно в этом пони-
маю) остаётся очень тяжёлое, подчас 
безум но запутанное и не приспосо-
бленное под отрасль культуры зако-
нодательство. Причём федеральные 
театры работают по одним прави-
лам, а, допустим, какой-нибудь те-
атр из Петрозаводска — совершен-

но по другим и испытывает огромные 
трудности, потому что у них чинов-
ники на местах возводят какие-то не-
мыслимые административные барье-
ры. Бывает и такое, что благодаря 
работе театрального сообщества за-
конодательство в конкретном регио-
не становится довольно лояльным, 
но чиновники на местах не вводят эти 
изменения в практику.

Когда я бываю в театрах у кол-
лег, то всегда стараюсь обойти зда-
ние, подсмотреть что-то новое и ин-
тересное для себя. В одном из театров 
я увидел интересное решение для ко-
стюмерных, сфотографировал и ото-
слал нашему завпосту. Теперь у нас 
такие же. Это и есть профессия дирек-
тора театра — учиться всё время. Ко-
нечно, нам нужно учиться вместе — 
собираться, обсуждать проблемы, 
делиться опытом. Отчасти проблему 

призван решить стартующий вскоре 
фестиваль театральных менеджеров 
«Театр 2.1». Среди спикеров — практи-
ки, руководители успешных театров 
и сценических компаний, в том числе 
и вахтанговцы, которым тоже есть чем 
поделиться. Очень жду предстоящую 
дискуссию.

Не секрет, что в нашей отрасли су-
ществует огромная кадровая пробле-

ма. Как правило, любые кадровые из-
менения в Москве связаны с одними 
и теми же именами в лучшем случае, 
а в худшем — театр возглавляют люди, 
которые к нему, мягко говоря, вооб-
ще никакого отношения не имеют. По-
этому фестиваль — это ещё и возмож-
ность посмотреть, кто есть кто: состав 
участников — на 85% руководители 
бюджетных учреждений культуры, 
и чиновникам стоило бы лично позна-
комиться со всеми и взять на заметку 

тех, кто адекватен, ясно излагает мыс-
ли, может сделать интересную пре-
зентацию, подкован в юридических 
вопросах и так далее.

Убеждён, что для дальнейшего пло-
дотворного развития театрального 
дела в России нам необходимо поддер-
живать, обучать и всячески стимули-
ровать к росту театральных управлен-
цев. И здесь важно задуматься, какова 
функция менеджера в творческом кол-
лективе? Мы уже видим, как появля-
ются полностью директорские театры. 
Хорошо это или плохо, я судить не бе-
русь, но факт остаётся фактом. После 
того как на смену социализму в нашу 
страну пришёл дикий для советско-
го восприятия капитализм, роль те-
атральных продюсеров увеличилась 
многократно.

И по большому счёту от нас зави-
сит, кто завтра будет управлять и раз-
вивать театры в России — прагматики, 
видящие в наполненных залах лишь 
денежные знаки, или люди, понима-
ющие, что во главе театра стоит ху-
дожник, которого необходимо свести 
со своим зрителем? В конце концов 
мы, руководители, лишь обслужи-
вающий персонал, но от наших уме-
ний зависит то, насколько комфортно 
будет в театре актёрам, режиссёрам 
и зрителю.

Культура

МНЕНИЕ

« ВОПРОСИТЕЛЬНЫЕ 
ЗНАКИ В ТЕКСТЕ  
РОМАНА — ИХ БЫЛО  

НЕ ТАК УЖ МНОГО — Я ЗАМЕНИЛ 
СЛОВАМИ. УБРАЛ ПАРУ АБЗАЦЕВ, 
КОТОРЫЕ НЕ ИМЕЛИ ОТНОШЕНИЯ 
К ПОВЕСТВОВАНИЮ. ЧТОБЫ  
ИЗБЕЖАТЬ НЕДОРАЗУМЕНИЙ, 
РАССКАЗАЛ ОБ ЭТОМ ДВУМ-
ТРЁМ ЖУРНАЛИСТАМ. ОНИ  
И ПУСТИЛИ СЛУХ, ЧТО  
Я ПЕРЕПИСАЛ КНИГУ

ИРИНА АПЕКСИМОВА 
стала директором 
Театра на Таганке  

в 2015 году, что 
не мешает ей по-
прежнему выхо-

дить на сцену 
в качестве 

актрисы

ВЛАДИМИР УРИН  
возглавляет Большой 

театр уже шесть лет, 
занимаясь не только 
организацион ными,  

но и творческими 
вопросами

МАРК ВАРШАВЕР  
работал с Марком 
Захаровым. После смерти 
легендарного худрука 
возглавил «Ленком», 
получив статус 
«директора 
с расширенными 
полномочиями»
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«Маме были бы  
близки люди  
в жёлтых 
жилетах»

« ОТ НАС ЗАВИСИТ, КТО ЗАВТРА БУДЕТ УПРАВЛЯТЬ 
И РАЗВИВАТЬ ТЕАТРЫ — ПРАГМАТИКИ, ВИДЯЩИЕ В НА-
ПОЛНЕННЫХ ЗАЛАХ ЛИШЬ ДЕНЕЖНЫЕ ЗНАКИ, ИЛИ 

ЛЮДИ, ПОНИМАЮЩИЕ, ЧТО ВО ГЛАВЕ ТЕАТРА СТОИТ ХУДОЖНИК, 
КОТОРОГО НЕОБХОДИМО СВЕСТИ СО СВОИМ ЗРИТЕЛЕМ

Три директора театра

Справка «Известий»

Выход романа «Четыре угол-
ка сердца» почти совпал 
с 15-й годовщиной смерти 
Франсуазы Саган (1935–2004). 
Тираж его первого издания 
во Франции достиг 100 тыс. 
экземпляров. 
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расставались с деньгами. Когда вышла в свет 
«Здравствуй, грусть», она рассказала родите-
лям, что получила за книгу кучу денег. Отец 
сказал: «Это очень плохо. Деньги — большая 
опасность. Нужно их немедленно истратить». 
С тех пор она транжирила всё, что зарабаты-
вала. Она была человеком добрым и умным, 
и деньги ей мешали.

Лучший способ от них избавиться для неё 
заключался в том, чтобы доставлять удоволь-
ствие друзьям и тем, кто вызывал у неё симпа-
тию. Жорж Помпиду — человек, несомненно, обе-
спеченный, попал в их число, потому что был 
знатоком поэзии и современного искусства. 
Новая модель этого автомобиля нравилась ему 
с эстетической точки зрения. Маме просто хо-
телось сделать человеку приятное.

Однажды Саган сказала мне в интервью, что сре-
ди её предков наверняка был русский. Как, мол, 
иначе объяснить её крайности — страсть к бы-
строй езде, алкоголю, рулетке?

Возможно, мама просто пошутила. Вместе 
с тем она считала, что у каждого человека есть 
3 млн предков. И не понимала, как, имея такие 
корни, можно быть расистом или ксенофобом. 
Наверное, она воображала, что среди этих мил-
лионов непременно есть и русский, от которо-
го унаследовала некоторые свои наклонности. 
Она обожала риск во всём — иначе жизнь каза-
лась ей слишком скучной.

Терпеть не могла будней, стабильности, всег-
да была сорвиголовой. Игра притягивала её тем, 
что давала возможность всё потерять, поставить 
счётчик на ноль и начать сначала. Алкоголь она 
называла своим верным сообщником, но пила 
не для того, чтобы забыть о жизни, а, наоборот, 
чтобы её ускорить.

Почему до сих пор нет музея Саган?
Хороший вопрос, на который у меня нет от-

вета. Прежде всего потому, что мама никогда 
не хранила своих личных вещей. За исключе-
нием разве что рукописей. Да и они большей ча-
стью исчезли после её смерти.

�� БЫТЬ СВОБОДНОЙ

Прожила ли она счастливую жизнь?
Конечно. Именно о такой жиз-

ни мама мечтала — быть свобод-
ной, окружённой друзьями, зани-
маться любимым делом. Кроме 
того, у неё было хорошее здоро-
вье — несмотря на все эксцес-
сы, она прожила 69 лет. Не менее 
счастлива она была и как писа-
тельница, хотя жаловалась, что 
так и не поднялась до уровня До-
стоевского или Пруста. Эти писа-
тели для неё были мэтрами.

Быть сыном Франсуазы Саган — 
тяжёлая ноша?

Напротив, очень лёгкая — её все 
любили и любят. Поэтому и ко мне 
люди относятся с большой сим-
патией и вниманием. Это связано, 
в частности, с тем, что многие зна-
ют: последние полтора десятиле-
тия я полностью посвятил маме. 
Не только выплачивал её долги, 
но и занимался её издательскими 
делами, создал Ассоциацию Фран-
суазы Саган и учредил литератур-
ную премию её имени для моло-
дых беллетристов.

Кстати, о долгах. Расплатились 
с государством?

Полностью. В апреле нынеш-
него года я наконец обрёл свобо-
ду. Отныне могу себе позволить, 
получая мамины гонорары, де-
лать, подобно ей, всякие глупо-
сти (смеётся).

У вас хранятся огромные архивы 
Франсуазы Саган. Может, среди 
них найдутся другие неизвестные 
произведения?

Нет там ни романов, ни пьес. 
Неизданными остаются только 
её письма, которых совсем немно-
го. Так что «Четыре уголка серд-
ца» — последняя точка в её твор-
честве.

Сын Франсуазы Саган —  
о левых взглядах  
писательницы,  
неизвестном романе  
и трёх днях  
с Рудольфом Нуреевым
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Спорт

Гонка второго плана 
Состав сборной по биатлону определят тренеры

Тимур Ганеев

До контрольных стартов в Тюмени, 
где окончательно сформируется со-

став сборной России по биатлону на Ку-
бок мира (КМ), остался месяц. На первых 
трёх этапах КМ гарантированно выступят 
три спортсмена, попавшие в топ-15 обще-
го зачёта по итогам прошлого сезона, — 
Александр Логинов, Евгений Гараничев 
и Екатерина Юрлова-Перхт. Ранее пред-
полагалось, что остальные места будут 
распределяться между лидерами двух 
спринтерских гонок в Тюмени. Но руко-
водство Союза биатлонистов России 
и тренерский совет пришли к мнению, 
что до декабря на главных стартах сезо-
на будут выступать спортсмены, которых 
выберут тренеры. Об этом «Известиям» 
рассказал вице-президент СБР Сергей 
Чепиков. В прошлом году по тренерско-
му решению на КМ брали только одного 
спортсмена.

�� СПОРЫ ЗАБЫТЬ

На первом этапе КМ гарантированно вы-
ступят Антон Бабиков и Виктория Слив-
ко — как победители Кубка IBU-2018/19. 
Также за свои места могут не беспоко-
иться лидеры прошлого сезона Алек-
сандр Логинов, Евгений Гараничев, 
Екатерина Юрлова-Перхт и Светлана 
Миронова. Остальным же спортсменам 
нужно будет проявить себя на контроль-
ных стартах в Тюмени, которые пройдут 
в середине ноября. Хотя не исключено, 
что набранные очки на двух предвари-
тельных стартах не сыграют решающей 
роли, как в прошлом году.

— На тренерском совете мы пришли 
к общему мнению, что на первые эта-
пы КМ акцентированно едет сборная 
России, — пояснил «Известиям» Сергей 
Чепиков. — Пусть тренеры посмотрят, 
кто как пробежит в Тюмени, и опреде-
лят состав команды на первые три эта-
па. А по итогам первых этапов КМ, Кубка 
IBU и Кубка России будет обеспечена ро-
тация. Это добавит определённую кон-
куренцию, и, возможно, мы увидим но-
вые фамилии, которые будут стремиться 
в топ-10 мирового биатлона.

Сбор обеих команд в Австрии закон-
чится 18 октября. Затем биатлонисты пе-
реберутся в Тюмень, где проведут заклю-
чительный этап подготовки к сезону.

— Наши спортсмены подходят к старту 
сезона в достаточно хороших кондици-
ях, — полагает Сергей Чепиков. — Самое 
важное, что нормализовался психоло-
гический климат, между спортсменами 
и федерацией больше нет разногласий 
(топовые биатлонисты долго не могли 
договориться с СБР о размещении брен-
дов личных спонсоров на экипировке. — 

«Известия»). Поэтому всё идет в нормаль-
ном, тренировочном ключе.

Екатерина Юрлова-Перхт готовит-
ся к сезону по своей программе, а Алек-
сандр Логинов по договорённости с тре-
нерским штабом остался в Саратове 
в связи с семейными обстоятельства-
ми — 14 октября он стал отцом.

— У Александра родилась дочь, и скоро 
он вернётся к подготовке с командой, — 
отметил президент СБР Владимир Дра-
чёв. — Что касается Юрловой, она каж-
дый год тренируется по своему графику, 
тренерский штаб ей доверяет, поэтому 
поводов для беспокойства нет.

�� «ИЖЕВСКАЯ ВИНТОВКА» — 
НА ПОНИЖЕНИЕ

По традиции последних лет на предно-
вогодних стартах в Ижевске разыгрыва-
лись два места на этапы КМ. По новым 
же критериям отбора попасть на глав-
ные старты сезона через «Ижевскую вин-
товку» не получится. По её итогам луч-
ший спортсмен поедет на Кубок IBU. Это 
следствие негативного опыта прошлых 
лет, когда биатлонисты целенаправлен-
но готовились именно к «Ижевской вин-
товке», а когда дело было сделано, про-
сто терялись на этапах КМ и зачастую 
не попадали даже в гонку преследования.

Также важный момент — возрожде-
ние Кубка России. Теперь лидер общего 
зачёта этого турнира после первых трёх 
этапов отправится на Кубок IBU. Это зна-
чительно повысит интерес к соревнова-
нию, да и у самих биатлонистов теперь 
появится стимул хорошо выступать, 
а не просто отбывать там заключение.

— На мой взгляд, это два важных из-
менения, которые получили поддерж-
ку большинства, — подчеркнул Влади-
мир Драчёв.

�� РОССИЙСКИЕ ЭТАПЫ 
ПОД ВОПРОСОМ

Новый сезон стартует уже 30 ноября. 
По традиции первый этап пройдёт 
в шведском Эстерсунде. Российского 
этапа вновь нет в календаре IBU — отлич-
ные трассы в Тюмени и Ханты-Мансий-
ске примут только внутренние старты. 
Последний раз наша страна принима-
ла международные соревнования в се-
зоне-2017/18: этап Кубка мира прошел 
в Тюмени, два этапа Кубка IBU — в Ува-
те и Ханты-Мансийске. Игнорирование 
России связано с санкциями в отноше-
нии СБР, который был лишён статуса со-
ответствия международным биатлон-
ным стандартам и допущен к участию 
в жизни IBU условно из-за большого ко-
личества допинговых дел российских 
спортсменов.

«Отбор на Евро для нас 
ещё не закончен»
Защитник футбольной сборной Вячеслав Караваев — о дебюте в команде Черчесова, 
переходе в «Зенит» и успехах «Витесса» под руководством Слуцкого

Проткнуть Шипачёвым
Капитан динамовцев попробует вскрыть оборону ЦСКА

Алексей Фомин

С момента противостояния москов-
ских «Динамо» и ЦСКА в плей-офф 

прошло уже более полугода, но хокке-
исты бело-голубых по-прежнему наме-
рены взять реванш за неудачу во втором 
раунде Кубка Гагарина предыдущего се-
зона. В среду им предстоит первое офи-
циальное очное противостояние в теку-
щем регулярном чемпионате.

В марте нынешнего года «Динамо» 
оказало достойное сопротивление ар-
мейцам в плей-офф-2018/19. Подопеч-
ные Владимира Крикунова победили 
в овертайме во второй игре (1:0), ранее 
проиграв стартовый матч со счётом 1:4. 
В третьей встрече ЦСКА вновь разгро-
мил соперника (4:0), а затем дожал его 
в очень непростых четвёртой (2:1) и пя-
той (3:2) играх. Это позволило подопеч-
ным Игоря Никитина пройти в финал 
Западной конференции Кубка Гагарина, 
а впоследствии и выиграть титул.

— Для нас были очень обидными по-
ражения в той серии, мы могли выиграть 
четвёртый матч, когда вели в счёте в тре-

тьем периоде, и проиграли его на по-
следней минуте, — вспомнил в разгово-
ре с «Известиями» защитник «Динамо» 
Михал Чайковски. — Тогда счёт в серии 
был бы равным, и нашей команде мож-
но было побороться за итоговую побе-
ду. Сейчас мы не вспоминаем о том про-
тивостоянии, но хочется победить ЦСКА 
в предстоящей встрече. На такого силь-
ного соперника всегда особый настрой.

Сейчас московское «Динамо» идёт 
на четвёртом месте в Западной конфе-
ренции. Но ещё недавно у бело-голубых 
были большие проблемы. В конце сен-
тября — начале октября команда про-
играла пять матчей из шести. Пошли 
даже слухи об отставке главного тре-
нера. Но в последних двух встречах ди-
намовцы не только побеждали, но ещё 
и много забивали. В субботу и понедель-
ник они с одинаковым счётом 6:3 обы-
грали дома екатеринбургский «Автомо-
билист» и магнитогорский «Металлург».

— Мы работаем над действиями в ата-
ке, отсюда и такая результативность, — 
объяснил «Известиям» автор победного 
гола в ворота «Магнитки» нападающий 

Вячеслав Кулёмин. — Смогли достаточ-
но усердно отпахать на льду, и вот приш-
ли голы. До этого с ними были пробле-
мы. «Сибири» вообще ничего не забили 
(0:1), в остальных матчах тоже мало за-
брасывали шайб. Тренеры нам говорят, 
что через работу надо преодолевать со-
противление защиты. Вот это мы и де-
лаем. Постараемся продолжать в том 
же духе, но понимаем, что для победы 
над ЦСКА надо сыграть ещё более ка-
чественно.

При этом хоккеисты бело-голубых 
отмечают, что им нужно улучшать обо-
ронительные действия, так как даже 
в победных матчах команда много про-
пускает.

— Мы не лучшим образом играли 
в своей зоне, — заявил «Известиям» за-
щитник «Динамо» Юусо Хиетанен. — 
Из-за этого пропустили по три гола 
от «Автомобилиста» и «Металлурга». 
Отлично, что сумели хорошо сыграть 
в атаке. Но ЦСКА — это соперник другого 
уровня. У него отличная защита, и впере-
ди он не прощает ошибки. Поэтому нам 
нужно значительно улучшать свою игру.

ЦСКА продолжает 
победную поступь образца прошлого 
сезона. В нынешнем регулярном чем-
пионате подопечные Игоря Никитина 
уверенно лидируют и намерены вновь 
взять титул. Из 17 проведённых матчей 
красно-синие проиграли лишь три.

— Эта команда не стала слабее 
по сравнению с прошлым сезоном, а, 

возможно, улуч-
шила свою игру, — поделился с «Извес-
тиями» нападающий «Динамо» Микс 
Индрашис. — Поэтому нам надо макси-
мально серьёзно разобрать свои ошиб-
ки даже в победных матчах, не допу-
скать осечек в защите, лучше играть 
в большинстве и реализовывать свои 
моменты у чужих ворот. Предстоит 
очень сложный матч, поэтому нельзя 

Нападающий «Динамо» 
Вадим Шипачёв (справа) 
и форвард ЦСКА Антон 
Слепышев будут одними 
из ключевых игроков 
московского дерби

Материалы на таком 
фоне печатаются на 
коммерческой основе.
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Севастиан Терлецкий

Состав сборной России достаточно стабилен, 
при этом регулярно в обойме появляются 

новички. Во время октябрьского сбора в нацио-
нальной команде дебютировал 24-летний за-
щитник Вячеслав Караваев. Он отыграл больше 
тайма в матче с Кипром (5:0), по итогам которо-
го Россия досрочно квалифицировалась в фи-
нальную часть чемпионата Европы 2020 года. 
Несмотря на молодость, Вячеслав уже успел 
пройти весьма непростой и неординарный для 
российского футболиста путь.

Он воспитанник ЦСКА и был очень близок 
к основе армейского клуба, но конкурировать 
с Марио Фернандесом оказалось сложно. Ар-
мейцы отправляли молодого игрока в арен-

ду в чешские клубы «Дукла» и «Ябло-
нец». Там футболист смог неплохо 

себя проявить и был выкуплен 
одной из лучших команд Чехии — 
«Спартой». В 2018 году Вячеслав 
Караваев переехал в голланд-
ский «Витесс», который чуть поз-
же возглавил бывший главный 
тренер ЦСКА и сборной России 
Леонид Слуцкий. Спортсмен про-
демонстрировал отличный про-
гресс, и этим летом его приобрёл 
«Зенит». А теперь последовал де-

бют в сборной, после которого 
Вячеслав пообщался с «Извес-
тиями». Он рассказал о впечат-
лениях от первой игры в на-
циональной команде, настрое 

на оставшиеся встречи отбора 
к Евро и возвращении на родину.

Для вас, наверное, радость — 
не только победа и выход на Евро, но и соб-
ственный дебют в сборной? Ожидали, что вый-
дете на поле?

Естественно, готовился. Каждый футбо-
лист должен быть готов в любой момент вый-
ти на поле. Для меня это были непередавае-
мые эмоции. Сыграть за свою страну, за свою 
Родину — мальчишеская мечта. Эмоции про-
сто великолепные.

С учётом того что в матче с Шотландией трав-
му получил основной правый защитник Марио 
Фернандес, надеялись, что выйдете в основном 
составе на игру с Кипром?

Мы все спокойно готовились к матчу с Ки-
пром. А кому выходить в основном составе, 
решать главному тренеру сборной. Поэтому 
я об этом даже не задумывался и был сосредо-
точен только на подготовительном процессе.

Первая игра с Кипром была очень слож-
ной и закончилась победой с мини-

мальным счётом (1:0). Как удалось 
уверенно победить в гостях?

Мы хорошо проводили этот 
матч с самых первых минут. 
Естественно, сыграло свою 
роль и удаление, которое ки-

приоты заработали уже по-
сле получаса игрового времени. 

Мы к тому моменту вели 2:0, и дело 
оставалось за малым — контролировать 

ход встречи и постараться забить как можно 
больше мячей в ворота соперника.

Вы появились на поле вместо Сергея Петро-
ва, который получил травму после опасного 
подката игрока киприотов, удалённого впо-
следствии. Хотя местные болельщики не по-
верили Сергею и освистывали.

Мне со скамейки запасных было очевид-
но, что это очень жёсткий фол. Сразу понял: 
скорее всего, судья за такое покажет прямую 
красную карточку. Киприот очень опасно 
сыграл и заслужил такое наказание.

Твиттер сборной опубликовал фото с окро-
вавленной ногой Петрова. Как думаете, на-
сколько серьёзная травма?

Надеюсь, он будет готов к следующему 
матчу «Краснодара» (Сергей Петров — за-
щитник «горожан». — «Известия»). Но мне 
вообще сложно судить. Всё зависит от са-
мочувствия Сергея и мнения медицинско-
го штаба.

Что происходило в раздевалке сборной по-
сле матча?

Ничего особенного не было. Все немного 
порадовались — минут пять–десять. У всех 
в головах уже мысли о следующих играх, 
к которым нужно готовиться и выигрывать. 
Отбор ещё не окончен, и все оставшиеся мат-
чи будут для нас не менее важными.

Вы фактически находитесь в обойме сбор-
ной. Это добавляет уверенности перед фи-
нальным турниром Евро?

Конечно, когда выходишь на поле и чув-
ствуешь, что тренер на тебя рассчитывает, 
это очень важно. Мне остаётся только гото-
виться и показывать свой футбол.

Всё-таки матчи с Бельгией и Сан-Марино бу-
дут не столь важными с точки зрения квали-
фикации в финальную часть. Как думаете, там 
вам дадут больше времени на поле и шансов 
проявить себя?

Сейчас сложно сказать. И я вновь повто-
рюсь: эти встречи будут для России очень 
важны. К ним надо подойти со всей ответ-
ственностью и постараться набрать макси-
мум очков.

Ваш переход в «Зенит» помогает вам быть бо-
лее заметным игроком для тренерского шта-
ба сборной?

Для меня переход в «Зенит» — это шаг впе-
рёд. А всё остальное зависит уже от тренер-
ского штаба — делать ли ставку на того или 
иного футболиста.

Следите за выступлениями своей бывшей 
команды «Витесс», которая очень здорово 
идёт в этом сезоне?

Конечно, слежу, у меня там осталось мно-
го друзей плюс русский тренер. Здорово, что 
в этом сезоне они так хорошо выступают.

Такие хорошие результаты, несмотря на лет-
ний уход лидеров, говорят о тренерском та-
ланте Леонида Слуцкого?

На самом деле в «Витессе» каждое лето 
очень сильно меняется состав футболистов. 
Многие уходят, а на их место приходят но-
вые, что нормально для этого клуба. Тренер 
же строит команду, подбирая игроков. Сей-
час у него это получается очень здорово.

сейчас оглядываться на последние по-
беды. Важно выложиться без остатка 
в игре против ЦСКА.

Предстоящее дерби пройдёт так-
же под знаком заочного противостоя-
ния двух лидеров команд — нападаю-
щих Кирилла Капризова и Вадима 
Шипачёва. Первый является лучшим 
снайпером нынешнего чемпиона-
та (12 голов), а второй — лучшим ас-
систентом (14 результативных пере-

дач). При этом оба с 20 очками делят 
первое место в гонке бомбардиров 

по системе «гол+пас».
— Кирилл и Вадим — нападающие 

экстра-класса, хотя и играющие 
на разных позициях, — подчерк-
нул «Известиям» олимпийский 
чемпион Валерий Каменский. — 

Шипачёв превосходно играет в цент-
ре, организует игру команды, а Капри-
зов — великолепный бомбардир. Оба 
и раньше были лидерами своих клу-
бов, а также играли существенные 
роли в сборной, когда вызывались туда. 
А сейчас в очередной раз доказывают 
свой уровень и не снижают планку.

Матч «Динамо» и ЦСКА начнётся 
в среду в 19.30. Он пройдёт на домаш-
ней арене бело-голубых в Петровском 
парке.
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